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El sector turístico canario, estrangulado por 
la crisis, ve un mal menor en los Ertes que se 
han prorrogado hasta el 31 de enero. 

Ertes y una 
economía dopada
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La llegada de pateras a Canarias, en plena crisis sanitaria y económica 
motivada del coronavirus, se ha cuatriplicado este verano, llegando a cotas 
cercanas a las alcanzadas en la anterior crisis, en 2008 y 2009. No hay día en 
que no arriben a las costas insulares dos, tres o cuatro pateras con cientos de 
personas a las que las islas tienen que ofrecer un trato digno. ¿El problema? 
No hay recursos y no hay espacios. Las infraestructuras de Lanzarote y 

La falta de recursos para cobijar a las personas que llegan 
en patera desborda el problema en Lanzarote

Covid-19, la segunda 
oportunidad para Lanzarote

Fuerteventura, así como las de Gran Canaria, están saturadas. Las naves 
instaladas para acoger a los que llegan, también están llenas. El Estado ha 
recurrido a los hoteles de la isla como recurso temporal para alojar a los 
inmigrantes, algo que no ha gustado demasiado a muchos hoteleros que 
creen que se daña la imagen del turismo insular. 

La inmigración irregular

Página 6

Comienza el 
curso 2020-2021 sin  
Covid-19 en la aulas

Blas Trujillo, 
consejero de Sanidad 
del Gobierno de 
Canarias 
“Volver al confinamiento sería una ruina 
económica para Canarias” Pag. 22

“acosa” a Canarias

El curso ha comenzado bien en Canarias, con 
muy pocos casos de covid. Parece que ha sido 
un acierto empezar las clases presencialmente 
pero con medidas de seguridad.. Pag. 20

Tras perder la primera oportunidad, la isla 
se enfrenta ahora a su prueba de fuego.  
Aprovechar esta segunda oportunidad pasa 
por la instalación de los corredores seguros 
con tests en los aeropuertos. 

Página 14
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mercado perdido. 

Lo primero es bajar las cifras de contagio 
cuanto antes y tener puentes a los países 
emisores, especialmente con Reino Unido, 
Alemania, Países Escandinavos, Bélgica y 
Holanda. Lo segundo no volver a cometer 
los errores en los que se ha incurrido, como 
la no realización de PCR en los aeropuertos 
a todos los turistas que lleguen a las islas. 
El sector lo solicitó, el Gobierno canario, 

permitieron augurar una cierta esperanza 
de recuperación. Pero la realidad, una 
vez más, vino a interrumpir el cuento de 
la lechera que nos habíamos montado. 
Llegó agosto, aumentaron los contagios 
y los rebrotes y en pocas semanas, se vio 
con claridad que la segunda oleada del 
covid-19 ya estaba aquí y que llegaba 
con bastantes más contagios que cuando 
comenzó. Las islas más dañadas han sido, 
en esta ocasión, Lanzarote y Gran Canaria. 
Sin embargo, esta segunda oleada trae más 
contagios, pero mucho menos virulentos 
y a pesar de lo aparatoso de las cifras, hay 
muy pocos pacientes ingresados en los 
hospitales canarios.

Sea como fuere, el sector, que si echa la 
vista atrás ve un panorama desastroso, no 
es mucho más optimista a corto plazo. De 
hecho, ya se da por perdido el inicio de 
la temporada otoño-invierno. Pero no es 
posible que nos quedemos mano sobre 
mano. Es necesario tratar de recuperar el 

La segunda oportunidad de Lanzarote
No nos salió bien a la primera. Teníamos 
la oportunidad de convertirnos en un 
destino seguro al que los turistas podrían 
acudir sin miedo al contagio. Un destino 
Covid free. Pero, la realidad desmintió 
esta opción ya que, tanto Canarias, como 
Lanzarote perdieron esa opción que le 
daban las bajas cifras de contagio que 
tuvieron durante la primera fase de la 
pandemia de coronavirus en el mundo. 

Era una buena oportunidad para evitar 
que la economía, ya tocada por los meses 
de confinamiento, acabara de caer en 
picado. Una buena oportunidad para que 
el sector turístico mejorara su situación. Y, 
con este objetivo, muchas empresas de la 
isla dieron un paso adelante y, a pesar de la 
incertidumbre global, abrieron sus puertas. 
¿El objetivo? Dar una cierta imagen de 
seguridad a los países emisores de turismo.  

La iniciativa fue buena y durante semanas 
se vieron algunos brotes verdes que 

“No tenemos red para 
más caídas, ahora es 
preciso caminar con pasos 
firmes. El panorama no es 
alentador, pero tenemos 
una segunda oportunidad 
para no cometer los 
mismos errores”

también, pero no se escuchó ni a uno 
ni otro. Ahora parece que sí, parece que 
Ángel Víctor Torres se ha hecho escuchar 
y que, por fin, en octubre, comenzarán 
a hacerse los famosos test… Otra cosa 
será que lleguemos a tiempo porque, de 
no recuperar turistas, de poco va a servir 
contar con los famosos y ansiados PCR.

El comienzo del curso planta además otras 
incógnitas. No se sabe cómo evolucionará 
el virus y cómo será el otoño de este 
extraño 2020, pero hay que tratar de 
adelantarse a las dificultades buscando 
opciones y salidas. 

No tenemos red para más caídas, ahora 
es preciso caminar con pasos firmes. A 
pesar de que el panorama no es alentador, 
tenemos una segunda oportunidad 
para no cometer los mismos errores y 
para que, esta vez sí, a la segunda vaya la 
vencida y seamos ese destino seguro que 
necesitamos ser. 
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Creemos que sí. Hasta Italia, uno de los países que más políticos tiene 
de Europa, ha decidido tomar cartas en el asunto y recortarlos. De 
hecho, decidía, mediante un referéndum que sus ciudadanos, hartos de 
tanto gasto público, apoyaron de manera rotunda, reducir el número de 
parlamentarios de 940 a 600 de cara a la próxima legislatura. Ya era hora, 
pero lo cierto es que en España deberíamos tomar recorte y hacer lo 
mismo: reducir el número de políticos que tenemos en las instituciones 
públicas. Pero no, nosotros lo que hemos hecho ha sido incrementarlos. 
En Canarias, sin ir más lejos, el año pasado se aumentaba el número de 
diputados. Si ya la gente estaba indignada por lo poco que hacen y lo 
mucho que cuestan, ahora, en tiempo de crisis y penuria, aún más. Sería 
una buena idea que ahora, con una pandemia mundial encima que no 
sabemos cuánto puede durar, que se redujeran al menos los salarios en 
solidaridad con el empeoramiento del nivel de vida de los trabajadores 
del sector privado.

Los trabajadores de la FCM 
siguen en ERTE

La FCM es consecuente con la situación que vive la isla y lo ha demostrado. 
Más de seis meses después de cerrar las puertas, sigue con la mayoría de sus 
trabajadores en Ertes y a la espera de lo que decrete el Gobierno Central 
en torno a esta herramienta que permite aliviar la carga laboral a aquellas 
empresas directamente relacionadas con la actividad turística que han 
tenido una actividad casi 0 por la crisis sanitaria del Covid 19. La FCM lo 
tuvo claro desde el principio de la pandemia y acudió a los Ertes para evitar 
poner en peligro la viabilidad económica de esta institución privada que 
vive exclusivamente del turista, ya sea por las entradas que cobra por visitar 
la sede de esta institución o por las tiendas. Al contrario de los Centros 
Turísticos, la Fundación actúo de acuerdo con las reglas del mercado para 
evitar que los beneficios acumulados en estos años se tiraran a la basura. Tal 
vez por eso, por ser consecuente, es una empresa con las arcas muy saneada.

¿Deberían ser los políticos 
solidarios?

Pues si actuar de acuerdo con las reglas del mercado es ser consecuente, 
está claro que el Cabildo no lo ha sido en lo que a los Centros Turísticos se 
refiere. Mientras la FCM ha sabido mantener su caja de beneficios intacta, 
en los Cacts se sigue pagando religiosamente, mes a mes, a 350 trabajadores 
en lugar de endosarlos al Estado como el sentido común recomienda. Esta 
política tendrá consecuencias antes de lo que espera el propio Cabildo. Y 
es que los Centros Turísticos, no sólo darán pérdidas millonarias, sino que 
será el dinero de la Primera Corporación Insular, es decir el dinero de todo, 
el que tendrá que asumir los costes. Será el Cabildo el que salga al rescate 
para evitar el impago a los trabajadores a finales de año. Se calcula que los 
Centros Turísticos no sólo perderá a finales de año el 100% de los beneficios 
obtenidos en 2019 sino que entrará en pérdidas. Desde el Cabildo se pone 
la excusa de que los trabajadores de los Centros Turísticos son funcionarios 
y la legislación impide que se les pueda aplicar un Erte, cosa que por el 
contrario han hecho decenas de empresas municipales cuya actividad 
principal es el turismo. Será que nuestras empresas son diferentes. 

¿Y los CACTS?
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También deben ser distintos nuestros mercados agrícolas porque, mientras que en 
el resto de las islas están funcionando, también en Gran Canaria, cuyos casos de 
covid por 100.000 habitantes nos superan notablemente, aquí no lo hacen. Tampoco 
hay teatro, ni performances, ni actos culturales de ningún tipo porque en Lanzarote 
también se han prohibido. En el resto de España, no. Aquí, sí. Aquí, solucionamos 
así las cosas: asfixiando a algunos sectores y salvando a los funcionarios…. O al 
menos eso parece. Por el camino se quedan los agricultores, los artistas y otros 
muchos sectores que temen lo peor: no solo perder dinero durante unos meses, 
sino que sus empresas y su subsistencia no se sostenga. Tal vez, llegó el momento 
de cambiar la manera de hacer las cosas porque no está siendo muy justa para 
algunos. Tal vez, señora Corujo, ha llegado el momento, de hacérnoslo mirar. 

Lanzarote, una isla diferente… 
o eso parece

Al Gobierno de España se le está complicando y mucho el problema de la 
constante llegada de inmigrantes irregulares al país, especialmente a las costas de 
Canarias. La falta de infraestructuras, la improvisación evidente y, en ocasiones, 
el desapego manifiesto hacia Canarias por parte de Madrid ha provocado un 
estado general de abandono del problema. Es cierto que, gracias a la presión social 
de las instituciones, de los medios de comunicación y de la propia ciudadanía, el 
Gobierno de Canarias ha apretado más al central para que se pongan las pilas en 
la búsqueda de soluciones con urgencia. De hecho, justo por eso se han puesto en 
marcha los CIES en tiempo récord, después de tenerlos inactivos durante meses. 
Estamos hablando de unas 300 plazas y, sólo en estos días, se han concentrado 
en Arguineguín unas 400 personas en carpas improvisadas en el propio muelle.  

La inmigración algo 
más que un problema

La situación es insostenible. Se han tenido que usar, en todas las islas, naves 
improvisadas, hoteles y usar recursos propios de los distintos cabildos para 
afrontar una situación de urgencia y emergencia. Esta no es la solución 
definitiva a un problema con tantas aristas como éste, pero lo que está claro 
es que no puede convertir a Canarias en el Lesbos de África. No podemos 
ser el lugar donde se concentren todos los inmigrantes que quieren escapar a 
Europa. No nos podemos convertir en un campamento para todos. Exigimos 
una política de la Unión Europea más seria con el problema de la inmigración 
y también que el Gobierno de Canarias exija a Madrid todo lo que no le está 
exigiendo. En primer lugar, que todos aquellos inmigrantes con cuyos países 

Canarias no quiere ser Lesbos
exista un convenido de extradición que salgan de las islas. Lo que está claro 
es que la política buenista que trata de aplicar la izquierda, no resuelve los 
problemas, sólo los enquista aún más. Canarias ha sido y es solidaria porque 
sabe lo que es la inmigración, la ha vivido, pero también es consciente de la 
fragilidad y la limitación de su territorio. La inmigración arrastra y complica 
otros problemas que ya tiene Canarias y Lanzarote: la falta de efectivos 
policiales. Efectivos que no pueden realizar su labor de vigilancia por la 
custodia y papeleo administrativo. El Gobierno de Canarias tiene que ser más 
exigente con Madrid o el problema será aún más grave. 
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Canarias

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

La llegada de pateras a Canarias, en 
plena crisis sanitaria y económica 
motivada por el coronavirus, se ha 
cuatriplicado este verano, llegando 
a cotas cercanas a las alcanzadas 
en la anterior crisis, en 2008 y 
2009. No hay día en que no arriben 
a las costas de las islas dos, tres 
o cuatro pateras con cientos de 

La avalancha de pateras a las costas canarias hace evidente 
la falta de recursos de las islas para afrontar por si solas un 

problema de carácter internacional
personas a las que hay que las islas 
tienen que ofrecer un trato digno 
y humanitario. ¿El problema? No 
hay recursos y no hay espacios. Las 
infraestructuras de Lanzarote y 
Fuerteventura, así como las de Gran 
Canarias, están saturadas. Las naves 
instaladas para acoger a los que van 
llegando, también están llenas. El 
Estado ha recurrido a los hoteles de 
la isla como recurso temporal para 
alojar a los inmigrantes, algo que 
no ha gustado demasiado a muchos 

hoteleros que creen que se daña la 
imagen del turismo insular.

 

Hay quienes demandan que se 
permita el uso de los cuarteles, 
quién exige la intervención del 
Ejército y quien se opone a que estas 
personas que se queden en Canarias, 
sea como fuera, la polémica está 
servida. De hecho, Fuerteventura 
ha dado un paso al frente y sus seis 
municipios se han unido para decir 
al Estado que en sus hoteles no se 
van a alojar inmigrantes porque lo 
consideran negativo para la imagen 
turística de la isla. 

“El Estado ha recurrido a 
los hoteles de la isla como 
recurso temporal para 
alojar a los inmigrantes, 
algo que no ha gustado 
demasiado a muchos 
hoteleros”

asfixiada por la inmigración
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En Lanzarote, además de las 
naves instaladas para albergar 
a los inmigrantes, y los que se 
encuentran alojados en el Aula de 
la Naturaleza de Máguez porque 
han dado positivo en coronavirus, 
ya se ha comenzado a albergar a 
grupos de inmigrantes en algunos 
establecimientos turísticos de la 
isla. El primero en prestarse a ello 
se ubica en Tías, un paso que el 
concejal del área del municipio, 
Mamé Fernández, no ha dudado en 
alabar porque considera que dota 
a Tías de una imagen positivo de 
gente amable y solidaria.

No todos los políticos son tan 
optimistas. La situación comienza 
a preocupar y mucho. El diputado 
del Grupo Nacionalista Canario, 
Oswaldo Betancort, criticaba la 
inacción y la impasibilidad del 
Gobierno de Canarias ante el 
abandono del Gobierno de Madrid, 
presidido por Pedro Sánchez, ante 
el incremento de llegada de pateras 

“en medio de la situación económica 
y social generada por el repunte de 
la pandemia que estamos viviendo 
desde el pasado marzo”.

Desde Lanzarote, “comprobamos 
la falta de medidas, la falta de 
medios y la falta de iniciativas que 

La llegada de inmigrantes en agosto y septiembre ha sido constante. 

“El Estado no sabe cómo 
solucionar el problema. 
La Delegación del 
Gobierno de Canarias 
está desbordada”

problema de Estado que no se 
puede permitir mirar para otro 
lado y hacinarlos en las islas sin 
suficientes medios, instalaciones, 
atención sanitaria, alimentación, 
etc”.

Hace unos meses el diputado 
conejero, que también es alcalde 
Teguise, trasladaba al consejero 
de Administraciones Públicas, 
Julio Pérez, la preocupación de las 
islas, principalmente de Lanzarote, 
Fuerteventura y Gran Canaria, 

den respuesta a las necesidades de 
cientos personas que se juegan la 
vida en el mar y que tienen que ser 
atendidos con todas las garantías y 
dándoles una salida a su situación”, 
señalaba. 

Desde el Grupo Nacionalista 
Canaria  señalan que quieren “ 
recordar que los inmigrantes llegan 
a Canarias porque es una puerta 
de entrada viable para llegar al 
continente europeo, por lo que 
esta situación se convierte en un 

sobre el aumento de pateras en unas 
condiciones sanitarias complicadas, 

“y casi le pareció mal que sacara 
el tema porque según él no había 
nada de lo que preocuparse, estaba 
todo controlado”.

Si era así, ¿cómo se ha llegado a esta 
situación? Inmigrantes que llegan 
hasta la isla de La Palma sin ningún 
control, alojados en complejos 
turísticos por la incapacidad de 
la Administración de encontrar 
espacios adecuados; un SIVE que 
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Hasta siete pateras diarias han llegado a las costas canarias. 

¿Estamos preparados?

L a secretaria de Estado 
de Migraciones, Hana 
Jalloul, ha afirmado 
que el Gobierno de 

España ha actuado “rápido” con 
la crisis migratoria en Canarias 
y que está “preparado” ante el 
aumento de pateras, señalando 
que el alojamiento de migrantes 
en hoteles de Gran Canaria y 
Fuerteventura es “transitorio” y 
una práctica “bastante común” 
en situaciones de emergencia 
social.

Ha explicado que durante estas 
semanas “se ha demostrado la 
capacidad del Estado para hacer 
frente a este tipo de situaciones”, 
al tiempo que remarcó el papel 

de las instituciones canarias.

“Creo que el Gobierno ha actuado 
de manera muy rápida y no se 
ha quedado nadie en la calle. El 
único percance pequeño fue el del 
Puerto de Arguineguín porque se 
tenían que realizar PCR, esperar 
resultados, ese día llegaron muchas 
pateras y además se produjo 
junto al desalojo de muchos 
centros educativos -cedidos por 
Canarias para ubicarlos antes del 
curso-”, apuntó sobre los cientos 
de migrantes que han estado días 
hacinados en el propio muelle.

Jalloul dijo que aunque se podía 
tener una previsión de que la 
ruta atlántica se podría abrir, 

no se podía saber con la certeza 
de los últimos tiempos “porque 
no sabíamos que iba a haber ese 
incremento tan importante que 
también es por el Covid-19”.

Al respecto, la secretaria de Estado 
ha hecho especial hincapié en 
que la Administración Central 
ha actuado “rápido” y que no es 
“ineficaz”.

En cuanto al alojamiento de 
migrantes en hoteles de Gran 
Canaria y Fuerteventura, insistió 
en que es una medida “transitoria” 
y que los complejos estaban 
vacíos, por lo que se ha “ayudado a 
reactivar la economía del sector”.

“En todo caso -matizó-, estos 
recursos hoteleros son una 
práctica bastante común en 
situaciones de emergencia 
social, cuando hay frío, 
catástrofes, derrumbamientos... 
son recursos transitorios ante 
una situación sobrevenida”.

Por otra parte, Jalloul opinó 
que el Estado está preparado 
para afrontar cualquier nuevo 
tipo de llegada masiva de 
pateras, “y creo que ya lo 
hemos demostrado”. “No 
tenemos miedo -expuso-. 
Estamos preparados y nos 
articulamos muy bien con las 
administraciones locales y el 
resto de ministerios”.

no se sabe si está funcionando 
o no, y un parón a los traslados a 
otros puntos de España para evitar 

“un efecto llamada que sin duda 
no están consiguiendo y que está 
provocando en las islas numerosos 
problemas”.

Mientras tanto, “tanto la Delegación 
del Gobierno como el ejecutivo del 
cuatripartito siguen mirando para 
Madrid que, como solemos decir, 
ni está ni se le espera”, ironizó el 
diputado.

“Esperamos que esta situación 
no tenga que agravarse más para 
que el gobierno de Ángel Víctor 
Torres reconozca que puede tomar 
medidas efectivas y coordinadas 
desde todas las administraciones 
implicadas, y no pase como con 
el sector turístico que hasta que 
no le vieron ‘las orejas al lobo’ ni 
siquiera intentaron implantar los 
test en destino”, señaló.

Situación muy preocupante 

La situación, ya complicada, puede 
convertirse en dramática si siguen 
llegando pateras como es de esperar 
dado el buen tiempo de la mar y 
que las mafias han cambiado las 
rutas, señala una de las ONGs de 
la isla que conoce la situación en 

el norte de África con miles de 
inmigrantes esperando para dar el 
salto a Europa.

Así las cosas, el Estado no sabe 
cómo solucionar el problema. 
La Delegación del Gobierno de 
Canarias está desbordada. La 
presidenta del Cabildo de Lanzarote, 
Dolores Corujo, por cuestiones 
humanitarias y por salvar un poco 
la mala imagen del Gobierno de 
Pedro Sánchez con la gestión de la 
inmigración irregular está haciendo 
lo que buenamente puede.

Algunos creen que Dolores Corujo 
se equivoca parcheando la situación 
porque evita soluciones reales del 
Estado. El ministro de Inmigración, 
José Luis Escrivá, se ha tomado con 
calma su visita a Canarias. "Ya iré 
cuando tenga la agenda despejada", 

“La situación, ya 
complicada, puede 
convertirse en dramática 
si siguen llegando pateras 
como es de esperar dado 
el buen tiempo de la 
mar y que las mafias han 
cambiado las rutas”
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Lanzarote tiene la obligación de dar a los recién llegados un trato digno.

La situación de la inmigración irregular en las Islas Canarias es insostenible.

señalaba a comienzos de mes, 
palabras muy criticadas por la 
oposición. 

Canarias no debe cargar sola con 
un problema que no es suyo

El senador por Lanzarote, el 
socialista Manuel Fajardo, señalaba 
en un artículo de opinión remitido 
a los medios de comunicación de 
la isla, la implicación de la Unión 
Europea y del Estado Español en el 
grave problema que sufre Canarias 
con la inmigración. El objetivo es 
que la “Comunidad Autónoma de 
Canarias y los cabildos insulares 
dejen de cargar con un problema 
que no es suyo y para el que carecen 
de los recursos adecuados”.

Fajardo apuntaba que, en efecto, 
“la situación de la inmigración 
irregular hacia las Islas Canarias es 
insostenible. En este diagnóstico 
estamos de acuerdo todos en el 
archipiélago, pero no ahora, a la 
vista de los flujos de embarcaciones 
y personas a los que estamos 
asistiendo en esta temporada, 
sino hace ya mucho tiempo, 
desgraciadamente. En lo que 
discrepamos con algunos es en el 
significado profundo del problema 
y en la manera de afrontarlo, 
porque rechazamos el racismo y la 
xenofobia. Pero, de lo que no cabe 
duda es que la Unión Europea tiene 
que implementar con urgencia 
una política común de fronteras y 
acogida de inmigrantes presidida 
por el respeto a los derechos 
humanos”.

“La inmigración no va a parar, 
porque no se le pueden poner 
fronteras al hambre, la miseria, las 
guerras y a los legítimos deseos 
de mejora de los desposeídos del 
mundo. Las personas van a seguir 
saltando vallas, cruzando mares en 
frágiles embarcaciones y jugándose 
la vida para migrar mientras la 
humanidad no sea capaz de entender 
que habitamos un mismo planeta 
que nos debe alimentar a todos y en 
el que esperar una vida digna. Pero, 
mientras tanto, tenemos que ser 
capaces de abordar el problema con 
la implicación, por este orden, de la 
Unión Europea y el Estado Español, 
para que la Comunidad Autónoma 
de Canarias y los cabildos insulares El Gobierno central debe dar soluciones a las islas para afrontar este problema cuanto antes.
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dejen de cargar con un problema 
que no es suyo y para el que carecen 
de los recursos adecuados”.

“Al encontrarnos desbordados, 
inevitablemente, se extiende entre 
la población con facilidad el miedo 
al contagio por coronavirus, pero se 
trata de un temor infundado como 
demuestran los datos. Más de 600 
firmas respaldan ya el 'Manifiesto 
Ciudadano de Lanzarote para 
el Trato Digno de las Personas 
Migrantes', quienes señalan que el 
supuesto riesgo de contagio de la 
covid-19 por las personas llegadas 
en pateras tiene más que ver con 
xenofobia que con la situación 
sanitaria concreta, principalmente 
porque, además de una cuarentena 
preventiva, se les practica pruebas 
de forma sistemática”.

“En Lanzarote, en Canarias, todos 
los años y durante todo el año, 
pero sobre todo por estas fechas de 
bonanza en Atlántico oriental, nos 
vemos obligados auxiliar a una gran 
cantidad de personas sin disponer 
de las infraestructuras ni los medios 
materiales y humanos necesarios 
para ello. No están en régimen de 
todo incluido, como alguno ha 
insinuado con malicia, sino que 
en su mayor parte se encuentran 

Lanzarote no está preparada para esta avalancha. 

Las instalaciones de la isla están desbordadas.

internados y en cuarentena, al 
raso, bajo carpas o en instalaciones 
pequeñas o que no reúnen 
condiciones, lo cual —tengo que 
reconocerlo— contradice nuestro 
compromiso ante el fenómeno 
migratorio de combinar respeto por 
los derechos humanos, cooperación 
con los países de origen y tránsito, 
control de la inmigración irregular 
y políticas de integración”.

“La resolución de los problemas 
pasa inevitablemente por reconocer 
su existencia, sus causas y su 
dimensión. Y en Lanzarote, en 
Canarias, tenemos un problema 
con la inmigración ilegal, pero que 
está estrechamente relacionado con 
los derechos humanos y que no está 
siendo atendido adecuadamente. 
En las Islas necesitamos medios 
y recursos y una política basada 
en el realismo, la solidaridad 
y desconectada de la agenda 
partidista que ordene las políticas 
migratorias conforme a los 
principios del Estado de Derecho y, 
a la vez, garantice el respeto de la 
dignidad de todas las personas que 
llegan y el reconocimiento de sus 
derechos fundamentales”.

“De la Unión Europea reclamamos 
políticas de buena vecindad, 

Muchas voces están en contra de alojar a los inmigrantes en hoteles de la isla. 
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El problema, lejos de resolverse, sigue incrementándose. 

cooperación y codesarrollo con 
los países de origen de los flujos 
migratorios y los de tránsito. Y 
pronto, porque se corre el riesgo de 
que esta tormenta perfecta formada 
por la emergencia sanitaria y la 
subsiguiente crisis económica y 
social acabe generando olas tan 
enormes que sean imposibles de 
navegar”, concluye el senador del 
PSOE por Lanzarote y La Graciosa.

Fuerteventura dice no

Los seis municipios de 
Fuerteventura han rechazado el 
realojo de migrantes en diferentes 
hoteles de la isla por parte del 
Gobierno de España porque supone 

un "varapalo" para la imagen 
turística exterior.

Así se puso manifiesto este fin de 
semana durante una reunión de los 
representantes de turismo de los 
consistorios de Antigua, Betancuria, 
La Oliva, Pájara, Puerto del Rosario 
y Tuineje en la que se abordó la 
situación turística actual.

En este sentido la municipalidad 
no entiende este tipo de acciones, 

"máxime cuando existen en la 
isla infraestructuras públicas 
habilitadas para el alojamiento 
temporal de migrantes con las 
máximas garantías de salubridad 
y seguridad, como las soluciones 

habitacionales que ya habría 
ofrecido el Cabildo a principios de 
este año".

En un comunicado conjunto 
difundido a los medios de 
comunicación, los concejales del 
área han coincidido en que alojar a 
migrantes en complejos turísticos 

"va totalmente en contra de los 
intereses de Fuerteventura y del 
trabajo de promoción turística que 
se está haciendo".

Por otro lado, si bien apuntado a 
que la reapertura de la mayoría de 
los establecimientos alojativos de la 
isla tras el cese del estado de alarma 
y hasta hace unas semanas, dejó muy 
buenos datos de ocupación, por lo 
que confían en una recuperación en 
cuanto se levanten las restricciones 
de los principales países emisores 
de turistas.

Además, los responsables 
municipales de turismo han 
compartido el desasosiego del 
sector ante la nueva caída de 
ocupación, pero han insistido en 
trasladar un mensaje de optimismo 
teniendo en cuenta la madurez y 
consolidación de Fuerteventura 
como destino turístico.

Por ello, han hecho especial 
hincapié en la necesidad de invertir 
y concienciar a la población y al 
tejido empresarial para tener un 
sistema de seguimiento y control 
coordinado entre instituciones 
contra la propagación del virus.

Los ayuntamientos han hecho así un 
llamamiento a la responsabilidad 
individual en el cumplimiento 
estricto de la normativa sanitaria 
limitando los contactos sociales, de 
manera que se pueda contener.

“Los seis municipios 
de Fuerteventura han 
rechazado el realojo de 
migrantes en diferentes 
hoteles de la isla por 
parte del Gobierno de 
España porque supone un 
“varapalo” para la imagen 
turística exterior”
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Por Andrés Martinón

Ha sucedido un caso de 
sinceridad absoluta, 
por eso se ha montado 
un salpafuera sin 

precedentes. Luis Navajas es el 
número dos del escalafón de la 
Fiscalía española, únicamente 
superado por Dolores Delgado, 
ex ministra de Pedro Sánchez, 
extremidad del actual presidente del 
Ejecutivo en el órgano de los fiscales.

Navajas, el fiscal de los fiscales del 
Supremo, con el objeto de defenderse 
de las críticas de la derecha, que lo 
acribillan por no abrir investigación 
al Gobierno por su actuación en la 
crisis del coronavirus, se fue a la 
radio y allí soltó lo inimaginable 
sobre filtraciones a los medios 
de comunicación, sobre fiscales 
contaminados por su ideología, 
sobre presiones que recibió de 
compañeros para que hiciese un 
informe que pusiese al Gobierno 
contra las cuerdas.

Es evidente que Navajas  hizo lo que 
hizo porque le faltan apenas 80 días 
para jubilarse, pero esa evidencia no 
debe apartarnos de lo esencial. ¿Lo 
que dice es cierto o no? ¿Hay fiscales 
que no son recomendables porque 
traspasan determinadas líneas entre 
lo que es la defensa de la ley, y lo 
que es la componenda con una de 
las partes en litigio, mezclando de 

forma nauseabunda lo público y lo 
privado?

¿Reciben los fiscales, en función 
de su influencia, orientaciones 
políticas? En el caso del Covid 
parece que sí. Navajas recibió, según 
cuenta, la visita de dos compañeros 
–entre ellos la que fue fiscal general 
del Estado, en tiempos de Rajoy, 
Consuelo Madrigal- animándole 
para que describiese en su informe 
cómo el Gobierno engañó a la 
ciudadanía ocultándole datos 
relevantes sobre la pandemia.

Es para preguntarse: ¿qué ocurre 
entonces cuando determinado 
fiscal sigue la orden de un partido 
político concreto, completamente 
lanzado a destrozar a sus enemigos? 
¿No fue esto lo que ocurrió en 
Canarias entre 2005 y 2008 para 
encaramar a Juan Fernando López 
Aguilar a los altares?... ¿Por qué las 
políticas, las tácticas y estrategias 
de López Aguilar para alcanzar la 
presidencia del Gobierno coincidían 
como un guante con las actuaciones 
de determinados fiscales, que, al 
igual que lo que denuncia Luis 
Navajas, intoxicaban a los medios 
de comunicación, conspiraban entre 
ellos, decidían según la ideología, se 
apartaban de la debida neutralidad 
que exigía su cargo?

Hasta ahora un montón de gente 
ha mirado para otro lado, como si 
no fuera con ellos la cosa. Navajas 
ha dicho que hay comportamientos 
de fiscales que  le causan “asco” y 
“vómito”. Se ve que las tragaderas de 
algunos son infinitas, como infinitas 
las cosas que tienen que callar, como 
infinito es su desprecio por el estado 
de Derecho o, sencillamente, infinito 
su desprecio a la verdad. Pero el 
chicle ya no se puede estirar más. Ya 
no queda. Ya no sabe a nada. ¿Dónde 
estamos ahora? En un punto de 
inflexión: donde los que condenaron 
pudieran ser condenables. 

Navajas

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

“Las tragaderas de 
algunos son infinitas, 
como infinitas las 
cosas que tienen que 
callar, como infinito 
es su desprecio por 
el estado de Derecho 
o, sencillamente, 
infinito su desprecio 
a la verdad de lo 
sucedido”

Reconozco que todavía no 
he visto la serie televisiva 
'Patria', pero me siento 
autorizado a hablar sobre 

ella, entre otras cosas, porque me 
leí el libro de Fernando Aramburu 
y reconozco que me hizo recordar 
cosas que hacía casi 30 años no 
recordaba. No viví nunca en el País 
Vasco pero sí estudié en el Madrid 
de los primeros años 90, donde 
ETA todavía aplicaba el terror como 
medida reivindicativa. 
 
Recuerdo los últimos días de 
junio del 93. Ya había terminado 
todos mis exámenes de Primero 
de Periodismo. No se me dio mal 
el año y en escasos días volvía a 
Canarias para pasar un verano 
con el sentimiento del deber 
cumplido. La noche que terminé 
mi último examen coincidió 
también con el fin del curso de 
dos amigos y compañeros de 
residencia y decidimos, con buen 
criterio, darnos un festival en 
nuestro honor. Salimos hasta las 
siete de la mañana. Nos dio el 
hambre y fuimos a desayunar al 
comedor en el que todavía el resto 
de compañeros se enfrentaban, 
recién duchados, a días de estudio 
y exámenes. No quiero imaginar 
el aspecto de 'ángeles de la muerte' 
que llevábamos. Pero la ingesta 
entró muy bien y nos fuimos a 
dormir. 
 
Cuando me arropaba entre las 
sábanas para entregarme a los 
brazos de Morfeo con la mente 
limpia de cualquier remordimiento, 
sonó un estruendo que lo recuerdo 
todavía casi tres décadas después. 
El sonido no es fácil de describir. 
Es como si sonara una detonación 
muy grande pero sabías que no 
había sido tan cerca por el impacto. 
Nos levantamos los tres y dijimos: 
“ETA”. 
 
No nos equivocamos. La 
organización terrorista había 

accionado en la Glorieta de López 
de Hoyos, a unos 150 metros de 
nuestro lugar de residencia, un 
coche bomba con más de 40 kilos 
de Amonal. El artefacto reventaba 
literalmente a una furgoneta militar 
que pasaba por el lugar asesinando 
a siete personas que iban en su 
interior. Uno de los golpes más 
violentos realizado por la banda 
terrorista en la capital.

 
 
Este recuerdo me llega al ver las 
imágenes promocionales de la serie, 
que creo reproducen bien el libro 
de Aramburu: la historia de dos 
amigas que se ven alejadas por el 
conflicto vasco, afectando a cada 
uno de los miembros de ambas 
familias. Creo que 'Patria' ha tenido 
tanta repercusión por eso mismo: 
porque refleja la complejidad 
social que se vivía en Euskadi 
y en el que muchas personas 
acabaron asesinadas, en la cárcel o 
simplemente muertas en vida. 
 
Espero que esta serie la vean 
(mejor sería que leyeran el libro) 
los jóvenes de hoy en día , que se 
quejan de verdaderas chorradas sin 
saber el elevado precio que muchos 
tuvieron que pagar para poder 
poner las bases de un país en el que 
se puede hablar de todo sin miedo a 
que te peguen un tiro.

“Cuando me arropaba 
entre las sábanas 
para entregarme 
a los brazos de 
Morfeo con la mente 
limpia de cualquier 
remordimiento, sonó 
un estruendo que lo 
recuerdo todavía casi 
tres décadas después”

Una bomba en 
la memoria
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El Ayuntamiento de San Bartolomé 
destina 1.000.000€ 

para APOYAR a 
AUTÓNOMOS MICROEMPRESAS 

Y PEQUEÑAS EMPRESAS 
 del municipio para hacer frente a los 

efectos originados por el coronavirus (Covid-19)

A través de una ayuda de 800 a 1000€
 

https://eadmin.sanbartolome.es/publico/edictos/2020000085

928 52 01 28 extensiones 1610/1201        682 624 642

comercio@sanbartolome.es

¿Dónde puedes informarte?
En la sede electrónica del Ayuntamiento www.sanbartolome.es

¿Dónde puedes presentar 
la documentación?

  Del hasta el12 septiembre 13 octubre

¿Qué plazo tienes para 
presentar la documentación?

Autónomos - Microempresas - Pequeñas empresas

Que cumplan los requisitos especificados en las bases

¿Quién puede beneficiarse?

¿Cómo?

https://www.sanbartolome.es/impresos-y-solicitudes/
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segunda oportunidad que nos da 
la pandemia en Canarias donde 
finalmente se ha comenzado a 
controlar a la baja los contagios. 
Ahora depende de lo que ocurra 
en los países emisores de turistas 
hacia Canarias. 

Sea como fuere en Lanzarote 
hubo en agosto muchos más 
casos, la mayoría asintomáticos, 
eso sí, pero la isla ha perdido 
su imagen de isla segura, y eso 

ha tenido consecuencias. Desde 
mediados de agosto a septiembre, 
el sector turístico canario ha 
ido viendo como se le cerraban 
puertas imprescindibles para 
mantenerse a flote. Primer fue 
el turismo inglés el que nos dijo 
adiós de manera temporal y 
hasta que mejoraran los datos, 
posteriormente, y dado que el 
número de contagios no hacía más 
que subir, fue el turismo alemán el 
que comenzó a exigir cuarentena a 

Cuando en febrero se empezaba 
a hablar de una pandemia 
sanitaria aún desconocida, en 
Lanzarote nadie podía imaginar 
que el Covid-19 iba a arrasar la 
economía canaria.  Sin embargo, 
Lanzarote tenía la esperanza de 
que, tras un verano turístico 
aceptable llegase la temporada 

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

La ola de contagios en verano en Canarias rompió 
las expectativas de crecimiento económico del sector 
turístico en la temporada de otoño

Covid-19, la segunda 
oportunidad para Lanzarote

Muchas empresas se han visto obligadas a cerrar de nuevo por los rebrotes.

de otoño, a mediados de octubre, 
en disposición de empezar la 
recuperación económica. Los 
bajos datos de contagios antes del 
agosto en Canarias dibujaban ese 
escenario positivo. Pero, como 
se sabe, la alegría en la casa del 
pobre dura poco. En agosto se 
dispararon los contagios, los 
países emisores nos ventaron y 
Lanzarote perdió la oportunidad 
de salir adelante. Ahora viene la 
prueba de fuego.  Aprovechar la 
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todos los alemanes que volvieran 
de Canarias. Por el medio, Países 
Bajos, Bélgica, Suiza, Dinamarca, 
Rusia… La situación se dio la 
vuelta y la preocupación comenzó 
a aumentar en Canarias. El reto 
ahora consiste en disminuir el 
número de contagios, para lo 
cual el Gobierno de Canarias 
endureció enormemente las 
restricciones, especialmente en 
Lanzarote y Gran Canaria, crear 
corredores turísticos seguros y 
volver a recuperar la imagen de 
islas seguras y destinos libres de 
covid-19. 

Tenemos una segunda 
oportunidad sobre la mesa, una 
oportunidad para recuperar 
esa imagen de destino seguro y 
libre de coronavirus a la que se 
aspiraba y que, desgraciadamente, 
quedó por el camino, pero ahora 
no se permiten fallos. Hay que 
reducir el número de contagios 
en tiempo récord, es precisa la 
realización urgente de PCR en 
origen y destino y asegurar que 
quienes vengan a la isla, lo puedan 
hacer con total tranquilidad.  Los 
llamados corredores seguros 

La sociedad lanzaroteña se está viendo muy afectada por la situación.

“En agosto se 
dispararon los 
contagios, los países 
emisores nos ventaron 
y Lanzarote perdió la 
oportunidad de salir 
adelante”

La ministra de Turismo, 
Reyes Maroto, 
anunciaba a mediados 
de septiembre después 

de reunirse con el presidente de 
Canarias, Ángel Víctor Torres, 
que en Canarias se realizarán 
pruebas PCR a los turistas tanto 
en origen como en destino, con 
el objetivo de crear corredores 
turísticos seguros de cara a 
la temporada de invierno. 
Además, Maroto señalaba que 

Turismo anuncia PCR 
en origen y destino

el próximo 28 de septiembre 
se aprobará un documento 
conjunto entre los responsables 
de Turismo de varios países 
que se remitirá a la Comisión 
Europea. La ministra también 
ha declarado que se está 
trabajando en otras alternativas 
para reactivar la movilidad 
segura en Europa, sin que se 
tenga en cuenta únicamente 
la incidencia acumulada de 
la Covid-19, sino también 

que se debieron instalar en 
nuestros aeropuertos cuando se 
abrieron al exterior son ahora 
imprescindibles. El Gobierno de 
Canarias ya ha dicho que sí. El 
Estado también.

Sanidad llevará los cribados 
poblacionales a Arrecife

La Consejería de Sanidad 
anunciaba a mediados de 
septiembre su intención de 
ampliar los cribados selectivos en 
aquellas zonas en los que el índice 
de contagios sea superior a la 
media como es el caso del centro 
de Las Palmas de Gran Canaria o 
el municipio de Arrecife donde se 
están dando índices de contagios 
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La ocupación turística ha descendido de un modo alarmante. 

“Ahora viene la 
prueba de fuego.  
Aprovechar la 
segunda oportunidad 
que nos da la 
pandemia en Canarias 
donde finalmente 
se ha comenzado a 
controlar a la baja los 
contagios”

Una juventud sana

N uestros jóvenes 
están sanos. Se 
puede decir que la 
comunidad escolar 

de Arrecife aprobó con notable 
alto el cribado realizado en sus 
colegios. O que el virus corre 
muy poco entre la población 
infantil de Arrecife (y por ende 
de Lanzarote) tras realizar las 
PCR a la comunidad educativa 
de la capital.

Tras más de 5.000 pruebas 
realizadas en tres días a toda 
la comunidad educativa, es 
decir, a niños, jóvenes, docentes 
y personal de comedor, sólo 
15 han dado positivo, el 0.3% 
del total. Además, todos ellos 
son asintomáticos. Es decir, 
que ninguno tenía realmente 
síntomas cuando les fue 
detectado el contagio con la 

Covid 19.
Los niños positivos y sus 
compañeros de aula están 
confinados hasta pasar la 
cuarentena y que se les realice 
la segunda PCR. Además, se 
ha confinado a los familiares 
y personas que han estado 
en contacto con esos niños 
positivos o adultos (docentes).
Fuentes sanitarias aseguran 
que las pruebas han sido muy 
satisfactorias tanto por la 
rapidez del cribado como por 
la obtención de resultados, un 
número de contagiados que 
consideran  realmente bajo 
en la comunidad infantil de 
Arrecife, si tenemos en cuenta 
que es la capital de Lanzarote 
donde más contagios absolutos 
y porcentuales habían sido 
detectados en las últimas 
semanas en la isla.

Arrecife toma medidas

A l margen de 
las medidas 
tomadas por el 
propio Gobierno 

de Canarias para frenar el 
aumento incesante de casos 
de coronavirus, también el 
Ayuntamiento de Arrecife tomó 
sus propias medidas. Una de 
ellas fue determinar que la zona 
del estacionamiento del Recinto 
Ferial, junto al Parque Temático 
de Arrecife, se cerrara en horario 
nocturno durante los fines de 
semanas, festivos y previos a 
festivos para frenar la utilización 

de este espacio público como 
un lugar de concentración 
juvenil para ‘ botellones’. Con 
este cierre preventivo, para 
fortalecer las medidas y evitar 
la propagación del coronavirus , 
quedará prohibida la circulación 
y estacionamiento en horario 
nocturno a partir de las 22 horas 
hasta las 6 horas siguientes, 
los viernes, sábados, festivos y 
previos a festivos. En el decreto 
gubernamental además, se 
prohíben, las concentraciones de 
más de 10 personas por razones 
sanitarias.

superiores a los 100 casos por 
100.000 habitantes.
El objetivo de estos estudios está en 
hallar contagiados asintomáticos 
y, por ello, se llevan a cabo en la 
población de entre 20 y 45 años.

Como medidas complementarias 
a las que se vienen desarrollando 
en la actualidad para la 
contención de la pandemia, la 
Consejería de Sanidad anuncia 
que incrementará el número de 
rastreadores actuales, que está en 
torno a los 350, para llegar a los 
500.  Recordemos que Canarias 
ha optado por un sistema mixto 
de rastreo que se asienta en los 
seguimientos de los casos y de 
los contactos estrechos que hacen 
los propios equipos médicos y 
de enfermería en los centros de 
salud con el trabajo que realiza 

los rastreadores COVID. Así, se 
va a contar con profesionales 
que puedan aportar experiencia 
a esta labor como pueden ser 
trabajadores sociales o psicólogos, 
entre otras formaciones.

“El presidente del 
Gobierno, Pedro 
Sánchez, ha fijado 
para el año 2023 la 
plena recuperación 
económica de España 
tras la pandemia”

Con respecto al incremento 
de pruebas diagnósticas, la 
Consejería de Sanidad anuncia que 
sigue su trabajo de incrementar el 
número de pruebas y testea otros 
métodos de recogida de muestra 
que pueda hacer más ágil la 
detección de casos. En este sentido, 
se avanza en los PCR basados en 
pruebas de muestras de saliva en 
vez de nasofaríngeas y en test de 
antígenos con una alta fiabilidad.

Estas medidas también van 
en consonancia con las que se 
establecieron en el Consejo 
Interterritorial de Salud que 
se celebró esta tarde bajo la 
presidencia del Ministro de 
Sanidad, Salvador Illa. En este 
encuentro se decidió ejecutar 
la segunda oleada del Estudio 
Nacional de Seroprevalencia 
ENE-COVID que se realizará en la 
misma cohorte de ciudadanos que 
participaron en la primera oleada.
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Canarias encuentra la clave 
para evitarle a los turistas la 
cuarentena

E l viceconsejero de 
Presidencia del 
Gobierno de Canarias, 
Antonio Olivera, 

señalaba que la comunidad se 
encuentra a la espera de un 
certificado que permita que 
los test que se realicen a los 
turistas en los aeropuertos del 
archipiélago sean validados 
en sus países de origen para 
evitarles tener que hacer 
cuarentena.

Olivera que ha afirmado que 
se “ha avanzado muchísimo” 
en las últimas semanas en este 
tema, pudiendo convencer al 
Gobierno central para llevarlos 
a cabo y “hacer de Canarias 
un destino turístico seguro”, 
también admitió que la “clave” se 
encuentra en cómo articularlo.

En concreto, expuso que en lo 
que se trabaja ahora es en que 
esos test que se realicen sean 
“aceptados por los países de 
origen de los turistas”, ya que 
apuntó en declaraciones a Cope 
Canarias recogidas por Europa 
Press, que lo que se quiere 
“evitar es que cuando vuelvan 
los turistas tengan que hacer 
cuarentena”.

Añadió que buscan que 
el certificado que emita la 
autoridad sanitaria española, 
lo reconozcan “todas las 
autoridades sanitarias europeas, 
que sea válido”, para lo que 
apuntó que “seguramente los 
test rápidos no sean validados 
todavía, pero las PCR, ya 
identificados, sí que se van a 
poder utilizar”. 

Los hoteles están vacíos desde hace casi un mes. 

Muchas empresas se han visto obligadas a volver a mandar a su personal al Erte.Las localidades turísticas parecen ciudades fantasma.
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Y llegaron los Ertes

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

Al final hubo acuerdo. El sector 
turístico nacional, en general, y el 
canario y conejero en particular 
estaba en vilo con la renovación 
de los Expedientes de Regulación 
Temporales de Empleo, pero 
la nueva prórroga de los ERTE 
aprobada el 29 de septiembre 
por el Consejo de Ministros, que 
cuenta con el respaldo no solo de 
los sindicatos, sino también de la 
patronal, es una realidad.

No es para menos. La situación 
en Lanzarote era desesperada, 
del total de 19.191 personas que 
estaban en un Erte en los primeros 
meses de la pandemia, todavía 
continúan sin haber vuelto a sus 
puestos de trabajo algo más de 

El sector turístico canario respira tranquilo por la 
prórroga lograda hasta el próximo 31 de enero

casi 17.000 trabajadores. A estos 
hay que sumar los que estaban 
pendientes de un hilo antes de 
que se firmara el acuerdo por se 
temían lo peor: tener que cerrar 
sus establecimientos después de 
haberlos vuelto a abrir. Ahora, 
todas estas personas y el resto de 
la sociedad cuenta con un margen 
de maniobra para tratar de salvar 
la temporada de invierno.

Una negociación compleja
Lograr el acuerdo no ha sido 
sencillo. Para conseguirlo ha sido 
preciso que el Gobierno mejorara 
su propuesta anterior y que 
permitiera que, tanto el comercio 
como la hostelería, pudieran 
seguir acogidos a un ERTE y 
con muy buenas condiciones. 
Ésta era una de las principales 
reivindicaciones de la CEOE, que 
se negaba a suscribir esta prórroga 

argumentando que dejaba fuera 
a estos dos sectores, los más 
vulnerables y que, junto con el 
turismo, era de los más castigados. 
En su oferta final, el Ejecutivo 
mejoró la nueva figura del ERTE 
por limitación de actividad para 
cuando una autoridad local, 
autonómica o estatal establezca 
algún tipo de restricción, como 
límite de aforos, horarios o 
actividad. Con las nuevas 
condiciones y una mayor agilidad 
para solicitarlo, todas las empresas 
afectadas, aunque sea parcialmente 
por un rebrote, podrían acogerse a 
estos ERTE hasta el 31 de enero, 
aunque las limitaciones duren 
menos. 

Además, mejoras las rebajas en las 
cotizaciones, que serían, para las 
empresas más pequeñas, del 100% 
en octubre, del 90% en noviembre, 

del 85% en diciembre y del 80% 
en enero. Para las de más de 50 
empleados, estas exoneraciones se 
reducen al 90%, 80%, 75% y 70% de 
octubre a enero, respectivamente.

Tiempo de duración
Se prolongarán hasta el próximo 
31 de enero, aunque no se descarta 
que haya una nueva prórroga.

Beneficiarios
El Gobierno en este caso pone ya 
límites para focalizar estas ayudas 
a los sectores más afectados, pero 
distingue ahora entre tres tipos 
de ERTE. Los de fuerza mayor 
estarán destinados a aquellas 
empresas de unos sectores 
concretos, básicamente aquellos 
relacionados con el turismo y el 
ocio. Además, pueden beneficiarse 
aquellas empresas dependientes de 
esos sectores, o que formen parte 
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de su cadena de valor, aunque 
para ello tendrán que demostrar 
su vinculación a estas actividades 
y una caída de facturación de 
al menos el 50%. En segundo 
lugar, se prorrogan también los 
denominados 'ERTE por rebrote', 
dirigidos a aquellas compañías que 
tengan que cerrar por restricciones 
administrativas. Además, se crea 
una figura similar, los ERTE de 
limitación, para las empresas que 
tengan algún tipo de restricción 
para frenar la pandemia, como 
limitaciones de aforo o de horario. 
Con ello, los comercios o negocios 
de hostelería situados en una zona 
confinada podrán solicitar estas 
nuevas ayudas y durante cuatro 
meses.

Cotizaciones sociales
La última propuesta del 
Gobierno equipara bastante las 
exoneraciones en las cuotas de 
la Seguridad Social para todos 
los tipos de ERTE, y de nuevo 
tendrán más rebaja las empresas 
más pequeñas que las de más de 50 
empleados. El grueso de las ayudas 
tendrá unas bonificaciones de más 
del 80%, aunque en algunos casos 
se llega al 100%, un nivel que irá 
disminuyendo en algunos ERTE 
a medida que pasen los meses, 
aunque no para los de fuerza 
mayor por sectores. Así, este 
tipo de expedientes disfrutarán 
de exenciones de cuotas del 85% 
por cada mes del periodo octubre 
2020-enero 2021 en el caso de que la 
empresa tuviera a 29 de febrero de 
este año menos de 50 trabajadores 
en plantilla, y del 75% si contaba 
con más de 50 empleados. Para los 
ERTE por rebrote, en los que la 
restricción de la actividad es total, 
la exoneración es del 100% a partir 
del 1 de octubre para las empresas 
de menos de 50 trabajadores y del 
90% para las más grandes, pero solo 

Muchas pequeñas empresas que habían vuelto a recuperar a sus empleados han tenido que 
volver a los Ertes.

Los trabajadores respiran aliviados por la renovación de las ayudas.

mientras dure estas prohibiciones. 
Por último, en los nuevos ERTE 
de limitación, las rebajas para las 
empresas más pequeñas serán 
del 100% en octubre, del 90% en 
noviembre, del 85% en diciembre 
y del 80% en enero. Para las 
de más de 50 empleados, estas 
exoneraciones se reducen al 90%, 
80%, 75% y 70% de octubre a 
enero, respectivamente.

Cuantía de la prestación
La nómina de los afectados por 
un ERTE por coronavirus se 
mantendrá intacta y cobrarán 
el 70% de la base reguladora, 
independientemente del tiempo 
que transcurra con el empleo 
suspendido. Se incluye de esta 
forma una modificación en la 
legislación ordinaria, que establece 
que a partir del sexto mes de 
desempleo esa cuantía se reduce 
hasta el 50% de la base reguladora.

¿Qué pasa con el paro?
No se consume, pero se pone un 
límite de tiempo. Es decir, los 
ERTE mantienen lo que se conoce 
como 'contador a cero' y seguirán 
sin descontar paro a partir de 
octubre, pero solo si el trabajador 
es despedido este año o el que 
viene. Si pierde el empleo a partir 
del 2022, el tiempo de prestación 
consumido a partir del próximo 
jueves (1 de octubre) ya sí se le 
descontará del desempleo al que 
tuviese derecho entonces.

Despidos
El nuevo decreto mantiene, 
asimismo, la obligación por parte 
de las empresas acogidas a un 
ERTE de mantener el empleo 
durante los seis meses posteriores 
a la reanudación de su actividad. 
Sin embargo, el plazo comienza 
a contar en el momento en que 
reincorporen a algún trabajador, 
aunque sea solo uno y parcialmente.

Trabajadores temporales
La nueva prórroga incluye 
también una nueva prestación 
extraordinaria para los 
trabajadores a tiempo parcial, 
temporales y fijos discontinuos, 
La razón es que, al no haber 
podido trabajar esta temporada, 
no han generado el derecho a una 
prestación.

“Los más de casi 
17.000 canarios 
que continúan en 
Erte podrán seguir 
cobrando el 70 por 
ciento de su salario 
hasta el 31 de enero, 
de momento”
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Las clases se ponen en marcha de nuevo en Lanzarote de 
manera presencia en medio de medidas de seguridad e higiene

Comienza el curso 2020-2021 
bajo la sombra del Covid-19

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

Incertidumbre, miedo, desconfianza y 
cierto temor inevitable, así comenzaba 
el curso escolar 2020-2021 en todo el 
país, y Lanzarote no era una excepción, 
a pesar de que la Consejería de 
Educación tenía claro que se habían 
hecho los deberes. Clases preparadas, 
ratios reducidas, en los casos en que 
ha sido posible, medidas de seguridad 
impuestas, normas y protocolo covid 
establecido, plantillas de profesorado 
incrementadas… el Gobierno de 
Canarias ha tratado de prepararse para 
poder iniciar las clases en medio de una 
segunda oleada de Covid-19, siendo 
conscientes, en todo caso, que habrá 

que ir respondiendo a los problemas 
que se planteen durante el curso que, 
desgraciadamente y hasta que se logre 
una vacuna, los habrá. 

Así las cosas, entre el 15, 16 y 17 de 
septiembre, se iniciaban las clases de 
Infantil, Primaria, Secundaria, FP y 
Bachiller en todas las islas. En total, 
cerca de 25.000 alumnos y alumnas, 
aunque todavía están pendientes de 
cerrarse las matriculaciones de última 
hora y el alumnado FP que no ha 
realizado aún las pruebas, aunque se 
estima que serán unos 1.800. Además, 
el número de profesores se aproxima a 
los 2.000, aún pendiente de los últimos 
nombramientos, según informa la 
Consejería de Educación.

Normas y medidas de seguridad

Este curso no va a ser como los demás 
y eso lo tenían claro desde un primer 
momento, políticos, profesores, padres 
y alumnos. Se desarrollará gracias a 
unos 'grupos burbuja' -clases que se 
relacionan entre ellos sin mezclarse 
con el resto para evitar posibles 
contagios-.

De igual modo, durante los primeros 
días de clase se van a realizar PCR 
a alumnos, profesores y resto de 
personal en los colegios de aquellas 
áreas de salud que tienen los mayores 
índices de contagio -como en zonas 
de Las Palmas de Gran Canaria y 
Arrecife-.

Canarias contará este curso con 3.765 
docentes, 2.600 de los cuales para 
refuerzo de plantilla por Covid, a 

causa de los desdobles de grupos y 
de otras necesidades de los centros 
educativos, 402 auxiliares de servicios 
complementarios y 18 subalternos 
más que el año pasado. Además, se 
producirá la incorporación de 50 
educadoras y educadoras sociales en 
el marco del programa PROA+ y se 
contratará a 78 nuevos orientadores 
y orientadoras (47 destinados a 
Infantil y Primaria, 27 a Secundaria, 
y cuatro formarán parte de los dos 
equipos provinciales que se crearán 
para la atención y asesoramiento a 
familias, profesorado y alumnado con 
trastornos graves de las emociones y la 
conducta), el mayor incremento que 
se ha producido desde la creación de 
los Equipos de Orientación Educativa 
y Psicopedagógicos (EOEP).

Los niños vuelven al colegio bajo estrictas medias de seguridad.
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Para cumplir con los protocolos 
COVID, Educación ha reforzado 
también las tareas de limpieza y 
desinfección en los centros, lo que 
supondrá un gasto anual de unos 36 
millones (13 millones más que en el 
curso anterior, como consecuencia 
del aumento de personal/horas de 
trabajo y del suministro del material 
de limpieza) y transferirá una primera 
partida de 1.500 euros para cada centro 
educativo para cubrir la adquisición 
de recursos como gel hidroalcohólico 
o mamparas para la separación de los 
distintos grupos en los comedores que 
se completará posteriormente.
El departamento ha puesto a 

disposición de los centros escolares 
un diseño de señalética con 
contenidos adaptados a las distintas 
etapas educativas cuya función es la 
organización y delimitación de los 
espacios y servir de recordatorio de 
las indicaciones sanitarias a seguir 
en los centros para mantener el 
distanciamiento social, entre otras 
acciones preventivas.

Atender con celeridad las situaciones 
en las que se detecten síntomas 
compatibles con el virus es 
fundamental para la prevención y 
correcta gestión de posibles contagios. 
Para ello, esta administración, con 
el apoyo del personal del Servicio 
Canario de Salud, imparte formación 
online a los coordinadores COVID, 
actuación que esta semana se amplía al 
resto de personal docente.

PCR a docentes y alumnos en Arrecife

Nada más iniciarse el curso, la 
consejera de Educación, Manuela 
Armas, anunciaba que se realizarán 
PCR a los docentes y al alumnado que 
esté dentro de los grupos burbuja en 
las Zonas Básicas de Salud donde la 
Covid-19 está teniendo una mayor 
incidencia. "Calculo que será en los 
primeros dos o tres días cuando 
empecemos a hacer las pruebas", ha 
señalado Armas, subrayando que, en el 

Plan para la Educación Digital 
de Canarias

A unque se apuesta 
por la enseñanza 
y aprendizaje 
presencial, en 

este curso se pone en marcha 
también el Plan para la 
Educación Digital de Canarias 
en el Siglo XXI, que contará 
con una ficha financiera de 11,4 
millones de euros procedentes 
del Estado, la Comunidad 
Autónoma, y la Unión Europea, 
y que prevé la adquisición de 
24.500 dispositivos (13.000 
ordenadores y 9.000 tabletas) 
con conexión a Internet.

Esta iniciativa busca dar a 
conocer y difundir la totalidad 
de herramientas, recursos 

y servicios que se ponen a 
disposición de la comunidad 
educativa: aulas y aplicaciones 
virtuales, herramientas de 
comunicación y colaboración, 
formación del profesorado en 
competencia digital docente, o 
recursos educativos digitales, y 
simplificar las tareas docentes, 
integrando las distintas 
herramientas disponibles 
actualmente. Como novedad, 
Canarias firmará convenios con 
dos de los grandes distribuidores 
de aulas virtuales (Microsoft 
y Google), lo que permitirá al 
profesorado trabajar online con 
el alumnado, comunicándose 
y compartiendo materiales en 
tiempo real.

El riesgo “0” en las aulas 
escolares no existe

L a infectóloga infantil 
del Hospital Molina 
Orosa, Dara Boza 
Medina, señalaba a 

Lancelot Medios que, aunque 
el riesgo 0 no existe, los padres 
pueden enviar tranquilos sus 
hijos al colegio. “El riesgo cero 
absoluto no existe, lo que se va a 
intentar es controlar a los niños, 
a los pequeños de una manera y 
a los grandes de otra, para que 
se contagien lo menos posible”, 
señala.
Cree Boza Medina que lo que se 
trata es de minimizar los riegos 
de contagios lo máximo posible 
con los protocolos diseñados 
para evitar el descontrol en las 
aulas. “La idea es reducir los 
riesgos al máximo para que, 
en caso de que se produzca un 
contagio, podamos tener la 

situación totalmente controlada”.
Por otro lado, tranquilizó a los 
padres señalando que por suerte 
el virus ataca muy levemente 
a los niños, salvo alguna 
excepción. “Lo cierto es que 
la mayoría de los niños están 
teniendo síntomas muy leves y 
la mayoría son asintomáticos”, 
explica. “Los síntomas que están 
teniendo los niños son muy 
parecidos a otro tipo de virus. 
Tienen fiebre, tos y mocos, pero 
no son enfermedades que no 
se puedan controlar. Al menos, 
en Canarias no hemos tenido 
ningún caso”.
Dara Boza cree que, en general, 
un niño con fiebre no debe 
acudir a las aulas, por simple 
prudencia, no porque eso 
signifique que tenga covid-19.

caso de los menores que formen parte 
de los denominados "grupos burbuja", 
se deberá contar, "evidentemente", 
con la autorización de las familias. 
Asimismo, la consejera señala que, al 
tener en cuenta las zonas donde el 
coronavirus está actuando con mayor 
intensidad, "seguramente, la mayor 
parte de las PCR se hagan en Las 
Palmas de Gran Canaria y en Arrecife". 
Arrecife, con 514 casos activos, es 
uno de los municipios canarios 
más afectados por la pandemia. La 
capital de Lanzarote cuenta con dos 
Zonas Básicas de la Salud. La primera 
comprende los núcleos de población 

de Argana Alta, Argana Baja y 
Maneje del Municipio de Arrecife y 
Playa Honda del Municipio de San 
Bartolomé, y la segunda los núcleos de 
población de Arrecife casco, Valterra, 
Altavista y Los Alonso. 

Asimismo, la titular de Educación ha 
confirmado que habrá un responsable 
de Covid-19 en cada turno de cada 
centro educativo, que está ligado a un 
centro de salud y es el encargado de 
activar el protocolo. "La coordinación 
entre el centro educativo y el centro de 
salud es fundamental", sostiene Armas.

La higiene en las aulas se ha extremado al máximo para no correr riesgos.

“En total, cerca de 
25.000 alumnos y 
alumnas, aunque 
todavía están 
pendientes de cerrarse 
las matriculaciones 
de última hora y el 
alumnado FP que no 
ha realizado aún las 
pruebas, aunque se 
estima que serán unos 
1.800”
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-¿Sobre qué ejes gira su política 
sanitaria con respecto a la pandemia? 

-Tenemos uno de los mayores retos 
históricos a los que nos hemos 
enfrentado nunca. Y esto que se 
dice muchas veces, esta vez es 
absolutamente literal. La economía 
y la estabilidad social de Canarias 
depende del manejo de la pandemia. 
Tenemos que ser capaces de convivir 
con el virus y compatibilizando la 
salud con la economía porque no 
podemos permitir que se hunda 
nuestra economía. Por ello, parte 
de mi política irá en este sentido 
pero, además, sin olvidar que no 
todo es COVID, tenemos que dar 
respuesta al resto de patologías. Por 
ello, si la pandemia nos lo permite, 
incrementaremos las medidas para 
rebajar las listas de espera con un 
incremento de la programación en 
jornadas de tarde, por ejemplo. Uno 
de los objetivos primordiales de 
mi política será dar respuesta a la 
inestabilidad del personal del SCS y de 
la Dirección General de Salud Pública. 
No es de recibo que el 60 por ciento 
de los profesionales de la medicina 
y de la enfermería en Canarias sea 
temporal y que se hayan convcertido 
en ‘temporales estructurales’. Resolver 
esto es una prioridad. 

 
-¿Esta es la segunda ola de la pandemia 
en Canarias? 

-En cuanto llegué a este puesto he 
estado escuchando a expertos día 
a día. A los expertos del comité que 
asesora al Gobierno, a los expertos 
de la Dirección General de Salud 
Pública, a los expertos del Ministerio 
de Sanidad… y leyendo lo que otros 
expertos internacionales dicen… la 
conclusión que saco es que no se 
puede tener certezas de nada con esta 
pandemia. Nos decían que en verano 
el virus se atenuaría y no fue así; y 
no han dicho que en el invierno la 
situación podrá verse agravada con la 
temporada de la gripe… de momento, 
no podemos más que prepararnos 
para los distintos escenarios y poner 
medidas que puedan dar respuesta 
de forma ágil a las casuísticas que 
se van produciendo. Así lo hicimos 

-¿Su llegada a la consejería de Sanidad 
fue en medio de una crisis política 
marcada por la pandemia? ¿Tan mal 
estaban las cosas, tan mal se gestionó 
la pandemia desde esa área? 

-Mi llegada a la Consejería de Sanidad 
fue algo que no tenía en absoluto 
entre mis planes. En un momento 
como este, el presidente del Gobierno 
de Canarias me pide que me ocupe 
de esta responsabilidad y, como no 
podría ser de otra manera, asumo 
el cargo pensando en lo que puedo 
aportar justo en este momento tan 
grave que vivimos tanto desde la 
perspectiva de la salud como de la 
economía. Nunca la salud estuvo tan 
vinculada a la economía como en 
este momento. Con respecto a mis 
predecesores, hay que recordar que 
el consejero de Administraciones 
Públicas, Justicia y Seguridad, Julio 
Pérez, asumía compatibilizar por un 
tiempo ambas responsabilidades. 

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

“Volver al confinamiento sería 
una ruina económica para Canarias”

Los ceses y nombramientos de 
consejeros del Gobierno de Canarias 
corresponden exclusivamente al 
presidente. Objetivamente, en la 
primera ola de la pandemia las cifras 
de Canarias fueron muy buenas con 
respecto al resto de comunidades 
autónomas, cosa que no puede 
atribuirse en todo caso a la suerte 
o al aislamiento de Canarias, la 
gestión también ha sido un factor 
determinante y es algo que se nos 
ha reconocido desde el propio 
Ministerio de Sanidad. 
 

-Canarias tiene mejores índices de 
contagios que la mayoría de las 
comunidades españolas. ¿Ha sido 
suerte? 

-Tal y como le decía, no se puede 
achacar los buenos o los malos datos 
en una pandemia exclusivamente 
al factor suerte. La situación de 
una comunidad autónoma es 
multifactorial. Pero el elemento 
decisivo para, por ejemplo, contener 
una tendencia ascendende que 
teníamos a principios de agosto y que 

ahora hemos conseguido doblegar 
han sido, sin duda, incrementar las 
medidas preventivas de los contagios 
y las medidas de control de los 
incumplimientos. Eso no es un factor 
suerte. Canarias está preparada desde 
la perspectiva asistencial pues tiene 
sus planes de contingencia en los 
hospitales, tiene reservas estratégicas 
de material y medicamentos y un 
sistema ágil de compra; además, 
tenemos un sistema engrasado 
de rastreos y detección precoz de 
casos. Hemos multiplicado nuestra 
capacidad de hacer test hasta llegar 
a más de 15.000 en 72 horas… es 
evidente que nada de esto ha sido 
suerte. Ahora hemos logrado parar la 
tendencia al alza pero es esencial que 
la ciudadanía también cumpla con las 
normas para evitar que se produzcan 
brotes. El riesgo cero no existe pero 
tenemos que minimizar los riesgos 
al máximo y son tres reglas: distancia 
física, lavado de manos y mascarillas. 
Especialmente en los ambientes 
más relajados como en los offices 
en las empresas o en los encuentros 
familiares. 

“Nunca la salud estuvo 
tan vinculada a la 
economía como en 
este momento”

BLAS 
TRUJILLO

Consejero de Sanidad 
del Gobierno de Canarias 
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con, por ejemplo, el ocio nocturno 
ya que fuimos la primera comunidad 
de España en prohibirlo en cuanto 
detectamos un brote en Las Palmas 
de Gran Canaria vinculado a 
incumplimientos en este sentido. 
 

-¿Necesita más recursos económicos 
su Consejería para minimizar 
riesgos de nuevos contagios? 

-La Sanidad siempre necesita recursos. 
En este caso, los nuevos contagios 
o la atención a la pandemia no ha 
carecido de ningún tipo de recursos 
pues el Gobierno de Canarias se ha 
volcado en ello. Para cumplir con los 
objetivos en materia de personal y de 
infraestructura siempre es importante 
contar con los presupuestos 
adecuados y en ello estamos. 
 

-¿Cree que estamos preparados 
para seguir recibiendo turistas o es 
un peligro desde el punto de vista 
sanitario? 

-No podemos pensar en la opción de 
limitar el turismo en Canarias porque 
vivimos, prácticamente, del turismo. 
Trabajamos en que este sea un 
destino lo más seguro posible tanto 
en medios sanitarios como en índice 
de contagios para que los turistas 
regresen y pasen sus vacaciones en 
Canarias. En este sentido, hemos 
firmado, por ejemplo, un acuerdo 
con uno de los touroperadores más 
importantes del mundo en cruceros 
para que los cruceristas regresen 
a Canarias con unas importantes 
medidas de seguridad. 
 

-Hay que saber convivir con el 
virus, no podemos regresar al 
confinamiento. ¿Está usted de 
acuerdo? ¿Qué significa convivir con 
el virus? 

-No podemos volver al confinamiento 
porque sería una ruina económica. 
Tendremos que vivir con el virus 
hasta que haya una vacuna o 
una solución definitiva. Para ello 
tenemos todos que contribuir: las 
administraciones y la ciudadanía. 
Tenemos que entender que la 
‘nueva normalidad’ no es solo una 
normalidad con mascarilla; la nueva 
normalidad incluye cambiar algunos 
hábitos sociales: no tener encuentros 
familiares sin protección, limitar 
nuestros contactos, no realizar fiestas 
de cumpleaños como lo hacíamos 

antes, evitar las aglomeraciones… 
todos estos elementos son esenciales 
para convivir con el virus evitando al 
máximo los riesgos. 
 

- Más allá de la pandemia, ahora 
empiezan a aflorar los déficit 
recurrentes de la Sanidad Pública en 
Canarias, listas de esperas en cirugía, 
mayores que hace un año (que ya 
eran en algunas especialidades 
de más de un año) , falta de 
especialistas...¿Cómo se puede 
resolver estos déficit? 

-Con planificación y con gestión. 
Uno de los asuntos que más llama 
la atención es la falta de un sistema 
unificado de atención a la salud de 
los canarios. Las distintas gerencias 
trabajan de manera independiente 
y eso es algo que debe mejorarse; 
además, es importante utilizar las 
nuevas tecnologías de la información 
para tener sistemas más ágiles. 
También tenemos que mejorar la 
información que se da al ciudadano 
con sistemas más eficientes. Esto, 
además, independientemente de 
la puesta en marcha de algunos 
servicios o infraestructuras como el 
búnker de radioterapia de Lanzarote 
o el Hospital del Sur de Tenerife, 
entre otras. 
 

-¿Hacen falta más médicos y 
especialistas en las islas? 

-El problema de la falta de profesionales 
de la Medicina y la Enfermería es 
grave no solo en Canarias sino en el 
resto del territorio nacional. En estos 
momentos, en estos momentos no 
tenemos ni un solo profesional de la 
medicina por contratar en Canarias. 
Necesitamos mejorar el sistema de 
acceso a esta carrera porque este 
problema es grave y nos genera 
verdaderos problemas. 
 

-La Sanidad privada es necesaria 
en Canarias. ¿Es usted partidario 
de reforzarla y de aprovecharla o 
cree que deben de desaparecer los 
conciertos? 

-El sistema sanitario nacional está 
basado en la Ley General de Sanidad y 
en esta ley se deja claro que la sanidad 
concertada es un complemento a la 
pública. Así ha sido y así sigue siendo. 
Eso no quita para que este Gobierno 
fomente y promueva la excelencia en 
la Sanidad pública”. 
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N uestro planeta es 
perfecto para la vida 
gracias a su temperatura 
ideal, ni demasiado 

caliente como Venus, ni demasiado 
fría como Marte. Eso pasa porque la 
Tierra recibe el calor solar, y algunos 
gases en la atmósfera lo retienen 
evitando que una parte de dicho calor 
se vuelva nuevamente al espacio.

¿Pero cómo afectan al planeta las 
consecuencias del efecto invernadero? 
Las temperaturas de todo el planeta 
han aumentado en el último siglo, 
provocando un cambio climático 
a nivel mundial. El aumento del 
nivel de los océanos, la desaparición 
de especies animales, la erosión de 
los suelos y la aparición de nuevas 
enfermedades son algunos de estos 
efectos.

Así, según datos del Grupo 
Intergubernamental de Expertos 
sobre el Cambio Climático (IPCC) la 
Organización Meteorológica Mundial 
(WMO) y la NASA, la Tierra ha visto 
aumentada su temperatura media en 
0,74 ºC. El año más caluroso desde 
1850 fue 2015, y los últimos once años 
han sido de los más calientes de la 
toda la historia. 2014 fue el año en el 
que se registraron los mayores niveles 
de dióxido de carbono de la historia. 
Prácticamente la mitad de los gases 
que provocan el efecto invernadero 
provienen de viviendas, industria y 
otros comercios.

¿Qué puede pasar en 2050 si no 
detenemos el efecto invernadero? 
Teniendo en cuenta la forma en la 
que el ser humano está degenerando 
el planeta, llegamos a la conclusión 
de que en 2050 el panorama 
será desolador. Habrá ciudades 
desaparecidas por el aumento del 
nivel del mar debido al deshielo de los 
polos. Viviremos un mayor número 
de ciclones, huracanes e inundaciones, 
y los fenómenos meteorológicos serán 
cada vez más agresivos. Muchas de las 
especies de animales que conocemos 

se habrán extinguido o desplazado 
de su hábitat natural, ya que por el 
instinto de supervivencia habrán 
migrado a otras zonas para intentar 
adaptarse a ellas. Seremos testigos de 
grandes éxodos. Las ciudades con más 
población del planeta, como Hong 
Kong, Bangkok, Shanghái o Yakarta, 
verán como sus habitantes tienen que 
abandonar sus residencias y migrar 
a otros lugares habitables. Algunos 
estudios señalan que al menos un 60% 
de los desplazamientos actuales tienen 
causas medioambientales. Millones de 
personas morirán de forma prematura 
debido a la contaminación.

Hay algunas teorías que indican 
que, en el año 2100, la raza humana 
se extinguirá por culpa de la crisis 
ambiental… ¡Hagamos algo! Quienes 
habitamos el planeta estamos 
obligados a tomar conciencia y 
medidas para detener este cambio 
climático: planta árboles, no 
malgastes la energía eléctrica, reduce 
el uso del transporte que necesite 
combustible, recicla, reutiliza, sé 
sostenible, educa a los niños y las 
niñas…

Y, en la medida de lo posible, presiona 
a los órganos gubernamentales 
para que reaccionen ¡ya! El cambio 
climático no es un problema del 
futuro: es un problema del ahora. 
Devolvamos a la Tierra la salud que 
la humanidad le hemos quitado. Es 
nuestra última oportunidad. ¿De 
verdad vamos a dejarla pasar?

Combatir 
el cambio 
climático

Por Fernando Núñez

“Nos veremos 
abocados a una 
crisis económica 
en Canarias sin 
precedentes, con unas 
cifras de desempleo 
superiores al 40% de 
la población”

E l Gobierno se ha dado de 
bruces con la realidad 
y, aunque con matices, 
posterga su ansiada 

subida de impuestos. Lo hace por 
oportunidad, no porque crean 
que donde mejor está el dinero 
que ganan abnegadamente los 
españoles es en sus bolsillos 
y no en los siempre porosos y 
agujerados de esos botarates. 
Hemos argumentado aquí 
anteriormente sobre el escaso 
margen disponible para subidas, 
porque más allá de la retórica sobre 
las diferencias de recaudación 
entre los países miembros de 
la OCDE (según este discurso, 
6 puntos menos de PIB que la 
media ingresaría España) nos 
encontramos con el esfuerzo fiscal 
con el que somos asaeteados los 
ciudadanos. 

Nunca nos cuentan cosas tan 
interesantes como que países como 
Irlanda o Australia ingresan menos 
que nosotros y no parece que sean 
la encarnación del infierno en la 
tierra. Las comparaciones siempre 
las hacen con el fin de allegar 
agua a su molino. Nos explican 
que debemos apostar por un 
determinado tipo de estado aunque 
olvidan que primero habríamos de 
saber cuál es el que podemos pagar. 
Establecen una correlación espuria, 
nos quieren hacer creer que a 
uno gigante le sigue prosperidad 
y riqueza cuando sabemos, por 
evidencia empírica, que es justo 

al contrario, que primero se es 
próspero y luego el estado se 
termina desarrollando (Suecia en 
1850 era más pobre que el Congo, 
consiguió dejar atrás esa miseria y 
desarrolló un estado que consumía 
casi el 70% del PIB. Tuvieron que 
volver atrás y rediseñarlo para 
hacerlo sostenible).

Para el caso de España sería 
relevante saber las razones por las 
que no ingresamos tanto como 
esos países. Nuestro sistema 
tributario tiene mucho que ver, con 
tipos marginales elevados y unos 
tipos implícitos -el que se termina 
pagando una vez se consideran 
bonificaciones, deducciones y 
demás- que explican la diferencia.

Un ejemplo de lo anterior es el IVA, 
con un tipo general del 21% pero 
que termina ingresando en media 
un 13,8% al contar con muchos 
productos con el IVA reducido o 
del superreducido. Ningún país 
tiene tantos productos con esas 
exenciones -detrás de cada uno 
hay un lobby, cabe conjeturar-. 
¿Hay margen? Lo hay, pero no 
parece que sea del agrado del 
gobierno. No existe en  Sociedades, 
especiales o IRPF, impuestos que 
aunque admitan mejoras técnicas 
no supondrían una mejora de la 
recaudación. Tampoco hay margen 
en las cotizaciones a la Seguridad 
Social a cargo del empresario, 
donde tipos impositivos nominales 
e implícitos convergen. No ocurre 
así con las cotizaciones por cuenta 
del trabajador, que explican 2 
puntos de PIB en recaudación. 
La ceguera ideológica y el afán por 
no dañar sus intereses electorales 
les puede llevar a cometer 
otro error de cálculo y lejos de 
solucionar el problema que dicen 
combatir, generar nuevos. Nada 
que no nos resulte familiar.

Realidad 1 - 
Demagogia 0

Por Antonio Salazar 

“El Gobierno se ha 
dado de bruces con 
la realidad, dejando 
para más adelante la 
subida de impuestos. 
Admite que no quiere 
dañar la recuperación 
económica”
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haberse quedado muy afectado porque 
hablaba con él regularmente. “Casi 
todas las semanas intercambiábamos 
impresiones. El otro día me enviaba 
un informe económico sobre 
Canarias tras el Covid... Jaime era 
un tipo generoso, siempre dispuesto 
a echar una mano y muy inteligente”, 
aseguraba. 

Desde LANCELOT MEDIOS 
queremos enviar un fuerte abrazo 
a su familia por el inesperado 
fallecimiento de Cortezo con quien 
este grupo mediático mantuvo una 
gran relación personal.

En el mes de septiembre fallecía de 
un infarto el conocido empresario 
inmobiliario grancanario, Jaime 
Cortezo, de 62 años.

Cortezo, que realizó varias 
promociones de viviendas en Gran 
Canaria, era el principal promotor de 
la sociedad propietaria del Islote del 
Francés, en Arrecife, y llevaba más de 
veinte años intentando urbanizarlo, 
cosa que, por diversos problemas, 
sobre todo de índole política, no fue 

Redacción
Fotos: Archivo

posible. De hecho, en la actualidad 
negociaba con el Ayuntamiento una 
salida para evitar indemnizaciones 
millonarias, como ha ocurrido con el 
famoso solar de Ginory. 

Al parecer se encontraba en Lanzarote 
precisamente porque iba a mantener 
reuniones para el futuro urbanístico 
del Islote del Francés.
 
Hombre directo, pragmático y muy 
amigo de sus amigos, siempre tuvo 
el sueño de realizar algo especial en 
esa pieza importante de la ciudad. 
También era empresario de medios 

Canarias da su último adiós a 
Jaime Cortezo

de comunicación, y sobre todo era 
propietario de muchas frecuencias de 
radio en casi todas las islas.

El director de LANCELOT 
TELEVISION, Jorge Coll, aseguraba 

“Cortezo se encontraba en 
Lanzarote precisamente 
porque iba a mantener 
reuniones para el futuro 
urbanístico del Islote del 
Francés”

El empresario grancanario y promotor de la sociedad propietaria del Islote del Francés 
sufría un infarto en septiembre que acababa con su vida
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en la producción de alimentos 
y fibras textiles, que se van 
transmitiendo en toda la cadena 
alimentar, produciendo daño en 
suelo, agua subterránea, océanos 
y nuestra salud. Sabemos que todo 
está conectado, si hacemos daño 
en una parte del sistema siempre 
terminados haciéndonos daño a 
nosotros mismos.

-El cambio necesario, ¿exige la 
colaboración de todos?

-Sin duda. Es nuestro deber cuidar 
nuestro planeta, por nosotros, 
por las especies animales y por 
las generaciones futuras. Todos 
debemos colaborar, no sólo las 
personas de manera individual, 
sino también las empresas. Por 
eso ofrecemos un servicio de 
asesoramiento para apoyar el 
cambio. 
Nos encanta ayudar a la gente 
cuando comienzan a llevar una 
vida sostenible. En esos momentos 
de desorientación, toda ayuda es 
bienvenida. Y a veces ese cambio es 
más sencillo de lo que puede parecer.

 

-¿Son los lanzaroteños ecológicos o 
no lo suficiente?

-Sí, y cada vez más… ¡pero… siempre 
se puede mejorar! Cuando uno vive 
en una isla, siente una necesidad más 
fuerte de preservar su territorio. Los 
lanzaroteños son muy conscientes 
de su situación geográfica, pero a 
veces dan por sentado el paraíso en 
el que vivimos. No se dan cuenta 
de que es necesario un cambio y 
esfuerzo añadido para mantener la 
calidad de vida y del paisaje.  
Pero estamos en el buen camino. 
Por ejemplo, los números del año 
de 2019 (enero a septiembre) nos 
enseñan un aumento de separación 
de residuos muy positivo: +6% 
toneladas recogidas de vidrio; +22% 
toneladas recogidas de cartón/
papel; +46% toneladas recogidas de 

-¿Qué es Biomeco?

-BIOMECO es una tienda dedicada 
al estilo de vida sostenible. Tiene 
una oferta variada de alimentos 
ecológicos y de comercio 
justo, productos de limpieza 
biodegradables (con opciones a 
granel), cosmética natural, juguetes 
y productos cero residuos para el 
día a día pensados para durar y 
hechos con materiales naturales 
alternativos al plástico.
Nuestra tienda física se encuentra en 
San Bartolomé (frente a la pastelería 

Redacción
Fotos: Archivo

Lolita), pero los pedidos también 
se pueden realizar cómodamente 
desde casa a través de nuestra tienda 
online www.biomeco.es
Realizamos envíos a toda Canarias a 
través de Correos y aceptamos pagos 
mediante Paypal, transferencia 
bancaria, Bizum, o también 
físicamente en nuestras tiendas 
de San Bartolomé o La Santa, en 
Lanzarote

-¿Cuándo se creó y cuántos 
trabajadores tiene?

-Biomeco abrió sus puertas en febrero 
de 2019 y tiene 2 trabajadores.

-¿Por qué es importante mantener 

“El objetivo de ser más sostenibles 
es reducir al máximo nuestra huella 

un estilo de vida sostenible?

-Es tan importante, como urgente. 
Ya que todo lo que hacemos 
en nuestro día a día tiene un 
impacto importante en el medio 
ambiente. Al llevar un estilo de vida 
sostenible reducimos ese impacto y 
contribuimos a la preservación del 
ecosistema donde vivimos.

-¿Cómo mejoramos el mundo 
utilizando productos ecológicos?

-El objetivo de una vida sostenible 
es reducir al máximo nuestra 
huella ecológica. Al utilizar 
productos ecológicos se disminuye 
la cantidad de productos tóxicos 

Diana 
Gonçalves
Propietaria y cofundadora 
de Biomeco

“BIOMECO es una tienda 
dedicada al estilo de vida 
sostenible. Tiene una 
oferta variada de alimentos 
ecológicos y de comercio 
justo”
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envases plásticos y latas.
Por otro lado, debido a la insularidad, 
no siempre es fácil encontrar 
productos para apoyar ese cambio. 
Fue así que nació Biomeco.
En las islas es complicado acceder 
a determinadas marcas que solo se 
pueden comprar de forma online, 
pero con grandes problemas 
debido al alto coste de los portes, 
a la aduana y a los largos plazos de 
entrega. Biomeco intenta ser parte 
de la solución, no solo para los 
vecinos de Lanzarote, también para 
todas las islas Canarias a través de 
nuestra tienda online.

¡Todos juntos lograremos un 
Lanzarote mejor!

-¿Cuál es vuestro perfil de cliente?

-Nuestros clientes reconocen la 

La empresa cuenta con un amplio abanico de productos.

importancia de apostar por la 
sostenibilidad y por llevar una vida 
sana, o sea, la relevancia de cuidarse 
por dentro y por fuera de forma 
natural y respetuosa.
Son una mezcla entre residentes de la 
isla, tanto locales, como extranjeros, 
principalmente mujeres. Muchas 
de ellas, turistas ya acostumbradas 
a consumir este tipo de productos 
que podemos encontrar en Biomeco, 
ya sea alimentación ecológica o 
productos zero waste, es decir, sin 
residuos.
¡También recibimos muchas 
familias en donde los niños son 
los que informan a sus padres de 
alternativas ecológicas y los traen a 
la tienda!
En la general, nuestro cliente es 
una persona curiosa, consciente e 
informada.

-Quedaron terceros en el Premio 
Lanzarotemprende 2019, ¿qué ha 
supuesto ese premio para ustedes? 
¿Es una manera de impulsarles?

-La participación en el programa 
Consolídate de la Cámara de 
Comercio de Lanzarote y La 
Graciosa fue una experiencia 
inolvidable y quizás una de las cosas 
más importantes que nos ha pasado. 
Nos aportó mucho conocimiento, 

motivación y herramientas para 
crecer. 

El tercer premio en la edición 
Lanzarotemprende 2019 fue la cereza 
en el pastel y un reconocimiento 
de nuestro trabajo, dedicación y 
aplicación de lo que aprendemos. 
Esperamos poder usar el premio 

“Nuestros clientes reconocen 
la importancia de apostar 
por la sostenibilidad y por 
llevar una vida sana, o sea, 
la relevancia de cuidarse por 
dentro y por fuera de forma 
natural y respetuosa”

para darnos a conocer cada vez más. 

Nuestros clientes terminan 
enamorándose de nuestra tienda y 
sus productos, por ello nos gustaría 
compartir nuestra pasión cada vez 
con más personas, y así fomentar 
aún más este tipo de consumo en la 
isla.

La apuesta por sustituir el plástico es evidente nada más entrar en la tienda.

La alimentación sana es otra de las prioridades de Biomeco.
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Lanzarote cumple con la 
Virgen de Los Dolores

De manera espontánea y sin ningún 
tipo de organización institucional, 
pero el pasado 15 de septiembre, 
y a pesar del covid-19, Lanzarote 
cumplió con la tradición de visitar a 
su patrona la Virgen de Los Dolores 
en su día grande. 

Numerosos lanzaroteños partieron 
de diferentes puntos de la isla para 
subir hasta Mancha Blanca y rendir 
homenaje a la también llamada 
Virgen de los Volcanes en un año 
anómalo debido a la pandemia 
sanitaria del coronavirus. Sin 
embargo, la devoción pudo al temor 
y la patrona de la isla no estuvo sola 
tampoco este año. 

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

Numerosos lanzaroteños realizaron la tradicional romería 
para cumplir con su patrona en su día grande
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Texto/fotos: 
Fernando Núñez

De padre conejero y madre palmera, 
tras la Guerra Civil y la Segunda 
Guerra Mundial, sus padres 
tuvieron que emigrar a Venezuela. 
Su padre se dedicó a lo que sabía, 
a la agricultura y la ganadería. En 

los años sesenta su padre regresa a 
Lanzarote y comienza a invertir en el 
sector turístico. Omar es el pequeño 
de 4 hermanos. Sus hermanas, que 
son las que llevan la parte turística 
de la empresa, volvieron a la isla en 
los años noventa. 

Omar estudió medicina veterinaria 

y su hermano Luis economía, 
aunque en Venezuela se dedicaban 
a la agricultura y ganadería. Por los 
problemas políticos que se viven 
en Venezuela tuvieron que volver a 
Lanzarote en 2016, dejando allí todo 
el trabajo que desarrolló su padre en 
60 años.

Como lo que les llamaba la 
atención tanto a Omar como a su 
hermano Luis era el sector primario, 
coincidiendo que la quesería El 
Faro estaba a la venta, vieron el 
potencial que podía tener tanto a 
nivel del negocio actual como con el 
turismo. Tras tres años de esfuerzo 
y madrugones los hermanos Melián 
han reconducido esta quesería, 
convirtiéndola en la más importante 
en producción de la isla y sus quesos 
se encuentran presentes en la mayor 
parte de supermercados, grandes 
superficies, establecimientos 
de alimentación y hostelería de 
Canarias y en puntos concretos de 
la península. Recientemente Omar 
ha sido nombrado presidente de la 

“Asociación de Queserías Artesanales 
de Lanzarote”
 

-La agricultura y la ganadería son 
sectores donde crece cada vez más 
la brecha generacional. ¿Cómo se 
encuentra el sector primario en 
Lanzarote?

El sector en general tiene la 
sensación de estar de alguna manera 
desplazado, actuando en un papel 
secundario. Llegó la época del 
auge del turismo y la juventud vio 
con buenos ojos integrarse en la 
hostelería y abandonar el campo. La 
agricultura y la ganadería requieren 
un trabajo sacrificado y constante 
todos los días de la semana, madrugar 
mucho y estar muy encima de la 
labor. Es la gente mayor la que 
quedó al cargo del sector primario. 
Actualmente al igual que nosotros, 
poco a poco vemos que se van 
incorporando nuevas generaciones 
con sistemas de trabajo más 
actualizados, organizando turnos de 
trabajo o incluso ayudándose entre 
ellos mismos. 

-AQUAL ha pasado por momentos 
convulsos en los últimos años. ¿Cuál 
es la situación que ha encontrado 
al llegar a la presidencia de la 
Asociación?

Se comenzó con mucho entusiasmo, 
pero con el paso del tiempo creció 
en cierto modo la apatía. Algunas 
personas con mentalidades más 
cerradas, todavía piensan que cada 
uno debe velar sólo por lo suyo y creo 
que están equivocados. Si nosotros 
vamos juntos de la mano, podemos 
gestionar la compra de materias 

Tras su paso por la directiva de la Asociación 
de Queserías Artesanales de Lanzarote, ha sido 
nombrado presidente.

Omar Alejandro 
Viña Melián, 
nuevo presidente de AQUAL

Omar Alejandro Viña Melián. 
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primas a mejores precios, podemos 
comercializar y promocionar mucho 
mejor como conjunto y llegar a 
acuerdos con clientes, grandes 
superficies y con las instituciones. 
Podemos tener diferentes modos de 
pensar, pero si a la hora de actuar 
vamos juntos siempre será mejor. 
Siempre pongo el ejemplo de los 
plataneros, aquí compiten mucho 
entre ellos, pero cuando salen fuera 
dan una imagen como asociación 
completamente unida y con los 
mismos propósitos.

-¿En que nivel está el consumo de 
queso en las islas?

En Lanzarote las queserías no somos 
competencia entre nosotras mismas. 
Se consume mucho más queso que 
se produce. Lo que realmente ocurre 
es que en Canarias entran al año más 
de 15 millones de kilos de queso que 
además se benefician de las ayudas 
del POSEI. El archipiélago es el mayor 
consumidor de queso de España, 
ósea que se está subvencionando 
también el queso que viene de fuera 
con 150 euros por tonelada.

-¿Qué proyectos son prioritarios 
para llevar a cabo desde la 
presidencia de AQUAL?

Estamos en un mal momento, pero 
hemos ido poco poco trabajando 
y la idea de la directiva como tal, 
principalmente es unir al sector, 
que vayamos todos en una misma 
dirección y con una sola voz 
conjunta. Queremos unificar al 

T odavía a día de hoy 
se esta llevado unos 
6.000 litros diarios, la 
mitad que antes, cada 

vez menos, pero la realidad actual 
es esta. Todavía hay ganaderos 

Leche de Lanzarote para 
quesos de Fuerteventura

E n otras islas se han 
centrado en una 
Denominación de 
Origen D.O. Nosotros 

no, porque cuando tienes una 
D.O., esta obliga a todo el mundo 
a hacer los mismos quesos, 
entonces dependen sobre todo 
de la oferta y demanda. Aquí en 
cambio hemos logrado vender 

Innovación en los quesos de 
Lanzarote

“Tras tres años 
de esfuerzo y 
madrugones los 
hermanos Melián 
han reconducido 
esta quesería, 
convirtiéndola en la 
más importante en 
producción de la isla”

sector, a las queserías que ya tenemos 
y hacer sinergia con las asociaciones 
de ganaderos y agricultores. De 
hecho, ya hay una federación que 
está empezando y de la cual yo 
también soy presidente, en la que ya 
hay dos asociaciones de ganaderos. 
Es la” Federación de Asociaciones 
Agropecuarias y Pesqueras de 
Teguise”. Pretendemos hacer sinergia 
con varias asociaciones del sector 
primario y que AQUAL en un futuro 
también se integre.

Otro tema importante es hacer 
realidad una ruta en la que se pueda 
ir a una bodega, una quesería, una 
granja, una finca, en la que puedan 
tener una experiencia gastronómica 
y de conocimiento del producto 
local de primera mano. Podría 
ser la forma de potenciar el sector 
primario y acercar el turismo a este 
tipo de iniciativas. Además, creo que 
no hacen falta grandes inversiones 
para llevar a cabo proyectos de este 
tipo.

-¿El queso de Lanzarote hasta que 
punto es apreciado en las demás 
islas y en la península?

A nivel nacional el más conocido 
es el queso majorero, ya que han 
hecho un gran trabajo promocional. 
Nosotros tenemos mucho potencial. 
En Fuerteventura tienen quizás 
80 queserías, aquí sólo tenemos 
15 y todos los años nos otorgan 
algún premio, a nivel nacional e 
internacional, de los concursos 
que se hacen en las islas;que varias 
queserías estén premiadas será por 
algo, digo yo. Cada vez nos van 
conociendo más y diferenciando lo 
nuestro de los demás. También no 
hemos beneficiado del camino que 
ha marcado el vino de Lanzarote, 
abriendo mercado en el exterior, 
además de formar ambos productos 
un maridaje perfecto. 

-¿Los majoreros hacen mejores 
quesos que los lanzaroteños?

No y lo hemos demostrado con los 
premios que recibimos todos los 
años. De hecho, la media de precios 
de venta en Lanzarote es mayor que 
en Fuerteventura. Aquí los quesos 
se venden más caros porque hay 
menos queserías y ofrecemos mucha 
calidad. 

que prefieren vender la leche, 
sobre todo personas mayores, 
que optan por venderla incluso a 
menos precio, pero no se plantean 
elaborar queso. 

Cocinando el entorno...
en el plato, lugar donde se borran
las fronteras.

Santi Benéitez

más caro porque tenemos más 
variedad. Para el pequeño 
número de queserías que 
tenemos contamos con muchas 
elaboraciones. Incluso tenemos 
queserías que hacen quesos con 
tres leches, vaca oveja y cabra. 
La diversidad es grande, tipo 
parmesano, azules, de higo tuno, 
además de los tradicionales.
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L a relación directa entre los 
eslóganes y la seducción 
de los mismos con la 
psique colectiva, está en 

estos tiempos rancios que vivimos 
directamente relacionada con la 
negatividad, el odio o la visceralidad 
del mensaje mismo.

Si usted quiere vender mejor su 
pescado empanado congelado, cree 
una cuenta falsa de Facebook y 
masacre el pescado congelado de la 
tienda de la esquina, acto seguido 
plantee en su grupo de washap 
(recuerde que esta no es una cuenta 
falsa) con mucha sutilidad que 
alguien ha dicho por el Facebook 
que el pescado empanado de su 
competidor está mal empanado o que 
se ha dicho que huele regular.

Acto seguido cree cuentas falsas 
alternativas que vayan construyendo, 
en los comentarios del Facebook, 
un relato que acabe destrozando 
el pescado empanado competidor. 
Cuando el competidor se de cuenta, 
su pescado empanado será carne de 
cañón comercial en relación al suyo.

Esta forma de entender el mundo, de 
vociferar, de mentir, de llenarse de 
prejuicios, de señalar al diferente, de 
en definitiva, no dudar de nuestra 
ignorancia y usarla de mala fe, está 
acompañando a la creación de un 
nuevo constructo social que se ha 
retroalimentado en tiempos de 
pandemia.

El uso de la mentira, del odio, de la 
idiotez colectiva, del convencimiento 
de nuestra opinión ha creado en el 
siglo XXI un mundo objetivamente 
peor que el que heredamos del siglo 
XIX o XX.

La historia de las ideas ha dado un 
frenazo en seco, puesto que si un tipo 
como TRUMP es ideólogo de todo 
un partido republicano en los USA 
apoyándose en esta nueva forma de 
entender  el mundo, es que algo gordo 
ha pasado y no lo asimilamos bien.

Cuando llevábamos dos meses de 
pandemia el gobierno planteaba 
aquello de #SalimosmasFuertes o 
#estevirus lo paramos unidos. Pues 
bien, no funciona. En medio, el 
ministro Escrivá ni se pasa por las islas 
o si alguien viene es para bajarnos el 
IVA… y así pasan los días, opinando. 

Cuide a sus vecinos, no queda otra.

#Salimos más 
fuertes

Por Josechu Armas

“Si usted quiere 
vender mejor su 
pescado empanado 
congelado, cree 
una cuenta falsa de 
Facebook y masacre 
el pescado congelado 
de la tienda de la 
esquina”

Mientras unos y 
otros se entretienen 
en sus juegos de 
poder, la pandemia 

ha provocado una recesión de 
proporciones bíblicas, jamás 
documentada hasta ahora en la 
historia reciente del país. España 
está hoy entre los cinco países 
del mundo que más ha destruido 
su propia capacidad para crear 
riqueza. Para evitar –o al menos 
retrasar- una hecatombe social, el 
Gobierno nacional puso en marcha 
una carísima red de protección –
los Ertes-, disparó la deuda pública 
y está a punto de batir su propio 
récord de déficit. Así las cosas, 
para evitar la quiebra del Estado, 
sólo hay dos opciones: o más 
impuestos o menos gastos. 

Yo no creo que a estas alturas se 
trate de elegir entre más castigo 
para quienes tienen trabajo o renta, 
o generan más recursos, o más 
castigo para los que dependen del 
Estado, bien porque trabajan en 
lo público, bien porque lo público 
los mantiene. Lo razonable es 
una combinación de políticas que 
reduzcan el gasto, por la vía de 
eliminar todo lo que es superf luo 
y mejorar la gestión de lo público, 
y que al mismo tiempo redefina 
el sistema tributario, para que 
paguen más sobre todo quienes de 
verdad tienen más, y no las clases 
medias agotadas y depauperadas 
que intentan mantenerse a 
trompicones.

 

El porcentaje de ingreso y gasto 
público en España está bastante 
por debajo de la media Europea, 
más cerca de sistemas liberales 
como el de Irlanda, que de sistemas 
sociales como el de nuestra vecina 
Francia. El sistema tributario 
español deposita la carga en el 
trabajo y el consumo y no en la 
riqueza y el capital, y ese es el 
principal problema de nuestra 
fiscalidad. Un problema que 
debería resolverse –y hacerlo con 
moderación y con cabeza, pero con 
determinación-, si queremos evitar 
que las conquistas del Estado del 
bienestar se desvanezcan en el 
aire, y vayamos a un ajuste muy 
severo que sin duda afectará la 
recuperación, como ya ocurrió 
en la salida de la crisis del 2008. 
Pero exigir a las grandes fortunas 
y empresas que paguen más 
por la riqueza, el patrimonio 
y los beneficios, no servirá de 
mucho si no se reduce el gasto 
superf luo. Hace falta un nuevo 
contrato social basado en subir los 
impuestos a los que más tienen, y 
gastar con cautela y probidad. Lo 
que no parece sensato es seguir 
hipotecando el futuro de nuestros 
hijos y nietos como si no hubiera 
un mañana.   

El momento 
imposible

Por Francisco Pomares

“El sistema tributario 
español deposita la 
carga en el trabajo y 
el consumo y no en 
la riqueza y el capital, 
y ese es el principal 
problema de nuestra 
fiscalidad”

“Esta forma de 
entender el mundo 
está acompañando 
a la creación de un 
nuevo constructo 
social que se ha 
retroalimentado en 
tiempos de pandemia”

“El uso de la mentira, 
del odio, de la 
idiotez colectiva, del 
convencimiento de 
nuestra opinión ha 
creado en el siglo 
XXI un mundo 
objetivamente peor 
que el que heredamos 
del siglo XIX o XX”

Carta de Región 71

“Hace falta un nuevo 
contrato social basado 
en subir los impuestos 
a los que más tienen, 
y gastar con cautela 
y probidad. Lo que 
no parece sensato es 
seguir hipotecando 
el futuro de nuestros 
hijos y nietos como 
si no hubiera un 
mañana”
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-¿Cómo surgen estos grupos de 
trabajo?

-Elena Zabalza (Asociación Ars 
Magna): A causa de la incertidumbre 
vivida en esta última etapa, hace 
algunas semanas nos reunimos 
varias organizaciones del sector 
cultural para ver si existía alguna 
forma de apoyarnos. Enseguida 
comprendimos que había muchos 
temas en los que podíamos hacerlo, 
y que sería interesante contar 
con otros proyectos, colectivos, 
asociaciones o empresas para 
ampliar ese campo de colaboración. 

-¿Qué asociaciones, empresas y 
artistas la integran?

-Lolo Díaz Betancort (Asociación 
Guayota): La integran grupos 
diversos, desde organizaciones que 
forman parte del tejido asociativo 
de la isla hasta proyectos y eventos 
que desde Lanzarote han adquirido 
un gran reconocimiento nacional 
e internacional. También forman 
parte de estas reuniones sectores 
diversos de la cultura: gente de las 
artes escénicas, de la fotografía, de 
las artes visuales, del circo, del cine, 
de la edición de libros.

-¿Cómo funciona?

-Semi Gil (H Smith): El 

funcionamiento es innovador. Se 
trata de un sistema de apoyo mutuo 
y de colaboración. No tenemos 
constancia de que algo así se haya 
dado antes en el sector cultural, 
tanto a nivel insular como estatal, 
por su carácter interdisciplinar. Lo 
que hacemos es coordinar reuniones 
y mesas de trabajo en las que los 
grupos, colectivos, asociaciones o 
empresas se dan ideas y se prestan 
apoyo material y logístico. 

-Elena Zabalza: La idea es que, 
en vez de preocuparnos sólo por 
nuestros propios proyectos, nos 
juntemos para pensar también 
sobre los proyectos de los demás. 
Compartimos ideas, posibilidades 
de gestión y formas de organización. 
Cuando alguien ve tus problemas 
desde fuera te aporta perspectivas 
que tú no veías, te propone 
posibilidades que eras incapaz de 
concebir. Es algo extraordinario. 

Redacción
Fotos: Suso Betancort  

“Cuanto mejor funcionen 
los proyectos culturales, 
más sólida seguirá siendo 
la imagen de Lanzarote 
como isla cultural”

Las artes escénicas y visuales, la música, el cine, el circo y la 
literatura de Lanzarote ponen en marcha una plataforma de 

trabajo innovadora para unir fuerzas

“La cultura es uno de los grandes 
motores económicos de esta isla”

Sólo se basa en compartir sin 
miedo tus ideas, tus recursos y tu 
experiencia. Creemos que de ese 
modo toda la cultura de Lanzarote 
crece y se hace más fuerte. Cuanto 
mejor funcionen los proyectos 
culturales, más sólida seguirá 
siendo la imagen de Lanzarote 
como isla cultural.

-La pandemia ha sido, sin duda, un 
azote para la cultura en todo el país, 
¿cómo ha afectado aquí en la isla?

-Germán Barrios (Compañía 
Actúa): La cultura ha sufrido 
mucho. Diferentes normativas 
han impedido o dificultado la 
realización de actos y eventos que 
se podrían haber desarrollado con 
total seguridad. No obstante, en las 
últimas semanas hemos observado 
cierta voluntad de cambiar las cosas 
por parte de las administraciones. 
Tenemos una gran confianza en que 
esa voluntad se convierta en hechos, 
tanto a nivel insular como estatal.  

-¿Cómo se seguirán desarrollando 
proyectos culturales pese al 
covid-19?

-Semi Gil: La cultura ha sido ejemplar 
desde el inicio de la pandemia en 
lo que a seguridad se refiere. Los 
conciertos, las exposiciones, los 
festivales o las obras de teatro, se 
han llevado a cabo de manera 
rigurosa. No debemos olvidar 
que el sector de la cultura está 
habituado a trabajar siempre con 
planes de seguridad. De modo que 
es factible realizar eventos sin que 
exista ningún peligro. 
En cualquier caso, si las 
circunstancias exigen normativas 
que impidan los encuentros, 
demostraremos una vez más que 
la cultura trabaja siempre con la 
imaginación para estar al lado de 
la sociedad. Estamos generando 
modos de trabajar en los que lo 
digital, el espacio público abierto 
y los entornos naturales adquieren 
relevancia. 

-El público de Lanzarote, ¿es 
consumidor habitual de cultura?

Lolo Díaz Betancort: La cultura 
en Lanzarote es diversa y existen 
muchos tipos de público que nos 
empuja a innovar constantemente 
con las propuestas que llevamos a 
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cabo. Mucha gente joven y mayor 
disfruta del circo, del teatro o 
del cine, asiste a conferencias o 
a grandes y pequeños conciertos. 
Indudablemente la cultura está en 
la raíz de la identidad de nuestra 
isla.

Germán Barrios: La gente de 
Lanzarote tiene muy claro que la 
cultura ha sido uno de los grandes 
motores económicos de esta isla y la 
que le ha dado su identidad única a 
nivel global. La gente está orgullosa 
de su pasado y de su singularidad 
cultural formada gracias al trabajo 
de un artista universal como 
César Manrique, pero también de 
directores de cine que grabaron 
aquí sus películas, como Werner 
Herzog, de fotógrafos como 
Aquiles Heitz, de escritores como 
Agustín Espinosa o de artistas más 
contemporáneas como Carmela 
García. Lanzarote es esencialmente 
una isla en la que se fusionan 
naturaleza y cultura.

-¿Cómo creen que se adaptará a 
esta idea novedosa?

-Semi Gil: Hemos recibido 
muchísimos mensajes de apoyo y 
de alegría en las últimas semanas, 
tanto del sector cultural como del 
empresarial o el deportivo. Este 
tipo de iniciativas impulsan la 
imagen de nuestra isla y crean un 
entorno social saludable para el 
desarrollo de nuevas actividades. 
También hemos recibido mensajes 
de otros lugares, preguntándonos 
cómo lo estamos haciendo.  Si le 
sacamos todo el partido a esta 
idea podría reproducirse en otros 
contextos a nivel insular, nacional o 
internacional. 

Lolo Díaz Betancort: La cultura tiene 
que  ser uno de los grandes motores 
que impulsen la recuperación 
económica de Lanzarote. Para eso 
hace falta coordinar a los diferentes 
sectores y trazar estrategias claras. 
Desde hace décadas numerosas 
investigaciones han señalado que 
existe una relación directa entre 

educación, cultura y turismo de 
calidad.

-A nivel nacional, la cultura ha 
sufrido un bache de dimensiones 
inconmensurables, ¿se podrá salir 
de esta? ¿Toca reinventarse como 
en otros muchos sectores?

-Germán Barrios: Es indudable que 
la pandemia va a modificar muchas 
cosas, y la cultura también tendrá 
que generar cambios. No obstante, 
lo que la cultura no puede hacer es 
adaptarse a la nueva situación y no 
recibir la consideración que reciben 
otros sectores productivos para su 
preservación. No se debería olvidar 
nunca que muchos otros sectores 
dependen en gran medida del buen 
funcionamiento del sector cultural: 
la hostelería, asesorías laborales 
y fiscales, contables, empresas de 
transporte y catering, empresas de 
seguridad, limpieza e ingeniería, 
y un largo etcétera. La cultura no 
son sólo los actores y las actrices 
que están en el escenario, son los 
centenares o miles de personas que 
están detrás.  

-Paradójicamente, la cultura nos 
ha permitido soportar el encierro. 
¿Creen que ha quedado claro que 
todos necesitamos cultura en 
nuestro día a día y que esto debería 
valorarse más a la hora de recibir 
ayudas e impulsos económicos?

-Elena Zabalza: La cultura ha sido 
sumamente generosa durante todo 
el confinamiento. Se liberaron 
libros, películas o representaciones 
de circo y teatro  para que la gente 
pudiese disfrutarlas en casa de 
forma gratuita. Se dio acceso a 
festivales online y se subastaron 
obras de arte con fines benéficos. La 
gente ha sido muy consciente de esa 
generosidad de la cultura. Ahora es 
el momento de que las personas que 
están en las instituciones trabajen 
junto a los agentes culturales para 
conseguir grandes cosas para el 
futuro.

“Estamos generando 
modos de trabajar en 
los que lo digital, el 
espacio público abierto 
y los entornos naturales 
adquieren relevancia”

“La cultura trabaja siempre 
con la imaginación 
para estar al lado de la 
sociedad”
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No sé si se acordarán de la 
consola portátil que en 
su día fue un objeto muy 
codiciado. Yo la recuerdo 

con cierta envidia porque nunca 
tuve una pero era lo máximo a lo 
que podías aspirar con 10 años.  Ese 
pequeño artilugio volvió a mis manos 
esta semana en una incursión que 
realizaron los pequeños al trastero 
de los abuelos. ¿Qué es esto?, me 
preguntó el mayor. La Game Boy, le 
respondí mientras reflexioné sobre 
el nombre que algún miembro del 
equipo de Nintendo eligió para la 
maquinita.

Hoy seguramente ese pobre 
malnacido estaría señalado 
por machista. Empezaría una 
persecución y las redes arderían con 
los comentarios de esa minoría tan 
estúpida como ruidosa. La retirarían 
del mercado o, plegarían las alas 
para buscar un nombre mucho más 
inclusivo. 

Y pensarán que quizá exagere. Ya 
me gustaría que lo que digo no fuese 
más una situación ficcionada pero 
es la cruda realidad. La Fiscalía ha 
decretado que algunas señales de 
tráfico, en las que aparecen unos 
monigotes, son machistas. En la 
misma línea nos encontramos en 
estos momentos un debate mucho 
más decantado en torno al lenguaje 
inclusivo. Ya es frecuente escuchar 
a políticos, profesores y utilitarios 
de las redes manejar los dos géneros 
consecutivamente para no ofender a 
nadie sólo por el miedo que nos han 
introducido en el cuerpo.

Hay animalistas que dejan rosas en 
los estantes de los supermercados 
encima de las chuletas y las pechugas 
de pollo. Otras que se graban vídeos 
defendiendo la libertad de las gallinas 
frente a los opresores gallos que les 
violan sin su consentimiento. La 
bandera de nuestro país también 
tiene su historia, porque en época 
coronavírica, algún atrevido la 

portó por las calles o la colgó 
del balcón o se la estampó en la 
mascarilla corriendo el riesgo de que 
le colocasen rápidamente dentro el 
árbol genealógico del generalísimo.

Todo esto que es un batiburrillo de 
situaciones inconexas, responden a 
una misma forma de actuar ante un 
hecho. Nos ha generado un miedo 
desmesurado la sociedad y uno ya 
no sabe cómo actuar. Todo tiene que 
estar milimétricamente pensado para 
no meter la pata. Y a mí tanta tontería 
edulcorada me enciende. 

Seguramente todo ello mucho tenga 
que ver con la educación y claro, no 
es fácil detectar por qué en España 
este tipo de debates tienen mucha 
más fuerza que en otros países que 
cuentan con cosas más importantes 
para llenar sus vidas. Porque somos 
un país “Sálvame”, nos guste o no. 
Bueno y en esta encrucijada, además 
de la educación y la cultura, el sentido 
común juega su papel protagonista. 

El principal problema que uno se 
encuentra es la incertidumbre de 
qué hacer al respecto. Posicionarte 
y defender a capa y espada que 
la mayoría de debates son una 
gilipollez; entrando al trapo y 
dándole más importancia. O callarse 
y otorgar; dando la razón por 
omisión. Si hoy se hubiese creado la 
Game Boy en nuestro país se llamaría 
sin duda la Game Boy and Girl. 

“Posicionarte y 
defender a capa y 
espada que la mayoría 
de debates son una 
gilipollez; entrando 
al trapo y dándole 
más importancia. O 
callarse y otorgar; 
dando la razón por 
omisión”

La Game Boy

Por Guillermo Uruñuela
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